
заслуга менеджмента. Отсюда и 

высокая прибыль. Которой нет 

у нас.

Получается, в нашей с тране 

недорабатывает именно м енедж-

мент, а не работяги. А наш персо-

нал, напротив, перерабатывает. 

По данным экспертов ОЭСР, рос-

сиянин в год проводит на работе 

больше времени, чем житель Гер-

мании, Великобритании и США 

при равной продолжительности 

рабочей недели. К примеру, сред-

ний немец в 2015 году провел на 

работе 1371 час, а средний рос-

сиянин – 1978 часов.

В правительстве, кстати, это 

понимают, но своеобразно. Ми-

нистр экономического развития 

Максим Орешкин недавно за-

явил: в его ведомстве катастро-

фически недостает высококва-

лифицированных специалистов. 

И открыл в «Фейсбуке» прием 

резюме от новых претендентов 

в свою команду. Министр труда 

Максим Топилин еще раньше 

предложил дополнительно сти-

мулировать аппаратчиков, заня-

тых реализацией «приоритетных 

проектов»: платить дополнитель-

ные ежеквартальные, годовые и 

итоговые премии.

Для сведения: одним из глав-

ных направлений Минэконом-

развития является «проведение 

государственной политики в сек-

торах экономики» и реализация 

госпрограммы «Экономическое 

развитие и инновационная эко-

номика». А Минтруд отвечает 

за реализацию государствен-

ной политики «в сфере оплаты 

труда, уровня жизни и доходов, 

социального партнерства и тру-

довых отношений». То есть это 

не дополнительные, а основные 

обязанности чиновников, полу-

чающих за их выполнение очень 

немаленькие зарплаты и льготы. 

При этом средняя зарплата со-

трудника аппарата правитель-

ства составляет 228,5 тысячи 

рублей в месяц, годовой доход 

министра Максима Орешкина 

превышает 16 млн рублей, доход 

Максима Топилина – 6 млн (доход 

жены – 30 млн рублей).

Но теперь министры, видимо, 

поняли, что не справляются, и 

принимают меры: один набирает 

новых чиновников, другой вы-

колачивает из бюджета дополни-

тельные премии для имеющихся. 

Так и хочется спросить: прежде 

чем набирать новых и стимули-

ровать старых, вы не пробовали 

выгонять нынешних неумех и 

бездельников?

А теперь о государственной по-

литике в сфере оплаты труда. Пять 

лет назад в одном из майских ука-

зов – №597 «О мероприятиях по 

реализации государственной со-

циальной политики» – Владимир 

Путин указал: «Правительству 

обеспечить увеличение к 2018 

году размера реальной заработ-

ной платы в 1,4–1,5 раза». В тот мо-

мент средняя зарплата в стране, 

по данным Росстата, составляла 

25,8 тысячи рублей в месяц. В ми-

нувшем августе она подросла до 

37 140 рублей – на 43%. Казалось 

бы, задание выполнено. Однако 

накопленная инфляция за эти 

пять лет составила 49,14%. А пото-

му реальная (!) зарплата – а в пре-

зидентском указе сказано именно 

о ней – не только не выросла, но и 

снизилась на 6%. Вместо того что-

бы подняться до 52–56 тысяч руб-

лей. А по данным ВЭБ, реальные 

доходы населения еще в апреле 

опустились до рекордно низких за 

этот кризис значений, 

достигнув уровней 

2009 года.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Сразу после парада
Заметки корреспондента «Труда» 
из праздничной колонны

Илья 
ОЛЕЙНИКОВ.

Родом 
из «Городка»

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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Я, бывший 
итальянский 
коммунист, могу 
сказать, что 
Октябрь привел 
к радикальному 
повороту 
в социальном 
и политическом 
развитии 
Европы. Мировой 
капитализм 
без русской 
революции был бы
совершенно 
другим 

•В ФОКУСЕ•

Жизнь частенько бывает не-

справедливой, но всякому 

хотелось бы знать почему. 

Вот, скажем, на днях между-

народная консалтинговая 

компания Korn Ferry Hay Group 

(KFHG) выяснила, что рядовые 

сотрудники, так называемый 

персонал, получают в России в 

3–5 раз меньше, чем их колле-

ги на такой же работе в Герма-

нии, Великобритании и США. 

Зато разрыв в зарплатах топ-

менеджеров здесь и там го-

раздо меньше – лишь 1,5 раза. 

Догоняем?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
роще всего сказать, что 

в России ни же произ-

водительность труда и, 

следовательно, меньше и 

доходы бизнеса. Как под-

считали в Организации эко-

номического сотрудничества 

и развития (ОЭСР), в 2016 году 

производительность труда в США 

оценивалась в 63 доллара на че-

ловека в час, в странах ЕC – 48, 

в Польше – 29, а в России – всего-

то 24 доллара. Спрашивается: 

с чего платить-то?

Но также известно, что высо-

кие оклады начальникам там, 

«у них», устанавливают именно 

за достижение высокой произ-

водительности труда: благодаря 

передовой организации произ-

водства, оснащению современ-

ной техникой и продвинутыми 

технологиями, качественному 

обучению персонала плюс умело-

му его стимулированию. Все это 

Топы и работяги
Правительству Дмитрия Медведева осталось два месяца до исполнения майских 
указов президента. Подведем итоги?

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Находясь в Москве и наблю-

дая, как в России отмечают 

100-летие Октябрьской рево-

люции, я вспомнил старинную 

байку. Соратника Мао Цзэдуна 

Чжоу Эньлая попросили оце-

нить (вроде бы госсекретарь 

США Генри Киссинджер) 

Французскую революцию 

1789 года. И китаец, в то время 

министр иностранных дел КНР, 

ответил так: слишком рано да-

вать оценки тому событию...

ДЖУЛЬЕТТО КЬЕЗА

ГЛАВА PANDORA TV,  
СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «ТРУДА»

К такому же выводу я прихожу, 

глядя на происходящее в России. 

Мы же ведь не можем рассуж-

дать об Октябрьской революции, 

не учитывая факт ее крушения 

в 1991 году. А события 25-летней 

давности еще слишком живы в па-

мяти. Слишком кровоточит рана, 

нанесенная в ходе, как можно 

было бы его назвать в недавние 

времена, «контрреволюционного 

переворота».

Мне кажется, изначально не 

удалась попытка российских вла-

стей занять нейтральную пози-

цию, находиться посредине. В на-

роде на разные лады вспоминают 

минувшее, пережитое их дедами 

и прадедами, трактуют события 

вековой давности. Но в обще-

ственном пространстве домини-

рует либеральная точка зрения 

на те события как на «кровавый 

переворот». И где здесь середина? 

К тому же люди давно поняли, 

что празднование Дня народно-

го единства – это всего лишь по-

пытка сместить акценты, меньше 

вспоминать о событиях 100-лет-

ней давности, перенести взгляд 

подальше, в глубь веков. Сама идея 

имеет право на жизнь, но она не 

реализована. Новая дата выведена 

в пробирке, она не захватила умов 

и сердец. Опросы общественного 

мнения говорят: больше полови-

ны россиян не знают, что именно 

и почему они празднуют 4 ноября. 

Есть и такие, кто принципиально 

не принимает этот праздник.

Я видел множество выступле-

ний, посвященных 100-летию ре-

волюции, отражавших самые раз-

личные, порой противоположные 

и противоречивые точки зрения. 

Например, лидер ЛДПР господин 

Жириновский по всем каналам 

телевидения повторял, что все ре-

волюции, в том числе и Октябрь-

ская, – это преступления. Это ут-

верждение мне кажется просто 

комичным, поскольку направле-

но на отрицание исторического 

процесса. Ведь вся история чело-

вечества состоит из революций. 

Называть революции преступле-

ниями означает записать всех их 

участников в преступники, а ход 

истории представить 

в виде сплошной цепи 

преступлений.

Всего-то 100 лет...

О злости 
спортивной 
и не только 

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

То вспыхивающие, то затухающие допинг-скан-

далы схожи по жанру с телесериалами. Когда 

смотреть уже неинтересно, но бросить – жалко. 

А в последнее время к этому ощущению при-

бавился оттенок лотереи или казино: повезет – 

не повезет...

АНДРЕЙ МОРОЗОВ

Российская составляющая в букете новостей, свя-
занных хештегом «допинг», безусловно, значимая, 
но не единственная. На фоне предварительных 
вбросов информации о планах лишить российских 
спортсменов права выступать под национальным 
флагом или вовсе появиться делегацией на параде 
открытия Олимпиады в Корее положительные но-
вости по той же тематике отступают на второй план. 
Но они, оказывается, тоже существуют в природе.

К примеру, подмосковная тяжелоатлетка Ок-
сана  Сливенко в скором времени обменяет свое 
серебро на золотую медаль пекинских Игр-2008. 
Потому что на допинге попалась сама чемпионка 
Лю Чуньхун из Китая. А наш боксер-супертяж Алек-
сандр Поветкин, которого вначале пожизненно 
дисквалифицировали за применение запрещенно-
го препарата, фактически амнистирован решением 
Всемирного боксерского совета и может выходить 
на ринг с начала декабря...

Порадуемся за наших, но все же отметим: все 
это напоминает не слишком честное казино, где 
спортсмены выигрывают очень редко, только когда 
это захочется по какой-то причине самим органи-
заторам лохотрона. Хотя есть разница: даже самый 

азартный игрок, получив от судьбы оплеуху, может 
заречься заходить в казино. А куда деться атлету-
олимпийцу, сделавшему главную ставку в жизни?

Лыжника Легкова, выигравшего в Сочи-2014 
олимпийское золото в гонке на 50 км, теперь лиша-
ют награды за царапины на его пробирке с проба-
ми. Обидно? Не то слово! Но он по крайней мере не 
изгой в другой жизни – депутат подмосковного пар-
ламента, руководитель «Юнармии». Состоявшийся 
человек. И ежемесячную стипендию олимпийского 
чемпиона у него вряд ли отнимут из-за санкций 
МОК. В России не принято отнимать то, что было за-
воевано ранее. Это американского велосипедиста 
Армстронга довели до банкротства и отняли все 
призовые и спонсорские за его признание – при-
нимал, мол, как все в те годы...

Но как быть сейчас потенциальным нашим 
олимпийцам, кто спит и видит себя на главном 
турнире? Тем же лыжникам, которые четыре года 
ежедневно честно работают, набирая адские кило-
метражи и выводя организм на пределы функцио-
нальных возможностей? Или хрупким фигуристам 
и фигуристкам, которые, словно смену на заводе, 
ежедневно проводят на льду и в спортзалах по 
шесть-восемь часов? Непонятно, где и как всем им 
находить мотивацию к ежедневному изнурительно-
му труду, когда все висит на волоске.

А тут еще перед глазами пример паралимпий-
цев, которых прокатили мимо Рио-2016. Любой 
эксперт в области экстремальной психологии 
скажет, что человек, находящийся на пределе 
физических возможностей, очень уязвим эмоцио-
нально. Прогнозировать, когда, каким образом 
вдруг разорвется этот заряд нервного 
напряжения, не может никто. Но оно 
ведь взрывается.

АННА ЛЕБЕДЕВА

СТУДЕНТКА
– Поскольку я не работаю, то 
и насчет сбережений не пережи-
ваю. Родители помогают, что-то 
из стипендии откладываю – это-
го хватает на небольшие подар-
ки друзьям.

НАТАЛЬЯ ИВАНОВА

ФИНАНСОВЫЙ ДИРЕКТОР
– Конечно, есть заначка, мало 
ли какая вдруг возникнет нуж-
да. Но если планируются круп-
ные покупки, то обязательно 
возьму кредит. Не вижу в этом 
ничего предосудительного.

МАКСИМ ТРИШИН

ПРОДАВЕЦ
– Я не люблю быть кому-то 
должен – ни банку, ни другу. 
Поэтому завел рублевый вклад 
в банке, с получки регулярно 
пополняю, а при необходимости 
снимаю деньги. Удобно!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Копить – не  тратить

В этом году наши граждане взяли кре-

дитов в семь раз больше, чем положили 

денег на депозиты. Мы спросили у москви-

чей, нужна ли вообще в наше время за-

начка. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Оксана Сливенко подвинула на пьедестале 

Лю Чуньхун спустя 9 лет.

курсы 
валют

$59,2527 (+0,0047)

€68,7865 (+0,0825)

1978
часов за год 
провел сред-
ний россиянин 
на работе

1371 
час составил 
этот показа-
тель у среднего 
немца (данные 
2015 года)
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«Этого 
не знают 
только те, 
кто в розовых 
очках...»
Что происходит 
с российским 
здравоохранением?

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 

начинается основная подписка на 1 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

ЧМ-2018 10

Больше четырех в 
одни руки не давать!
Как не потерять 
голову в атмосфере 
ажиотажа 
вокруг 
билетов на 
ЧМ-2018
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ции – злобными, кровожадными 

и недалекими фанатиками. Ни 

жутких общественных противо-

речий, ни самого народа и в лупу 

не разглядеть. Лишь подлые за-

мыслы германского Генштаба да 

битва за власть между Лениным 

и Троцким...

А дальше клюква разрастается, 

уходит в глубь веков. Утром 7 но-

ября на Красной площади состо-

ялось действо в память о параде, 

прошедшем ровно 76 лет назад. 

Тогда, 7 ноября 1941-го, в прифрон-

товой Москве прошел знаменитый 

военный парад в честь 24-й годов-

щины Великой октябрьской соци-

алистической революции, участ-

ники которого прямо с брусчатки 

отправлялись в заснеженные поля, 

в бой. Нынче устроители решили 

добавить к этому суровому и высо-

кому поводу элементы ярмарочно-

го шоу. На Красной площади появи-

лись какие-то нелепые стрельцы 

в длиннополых кафтанах, витязи 

в картонных доспехах, гренадеры 

времен 1812-го в лихих киверах. 

А разбавили маскарад певцы и пе-

вицы, превратившие мероприятие 

в разновидность гуляний на День 

города.

Все бы ничего, но на наших гла-

зах размывается память о действи-
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Большинство россиян (93%) уверены, что в случае 
возникновения внешней угрозы Вооруженные силы РФ смогут защитить население 

страны, сообщил по результатам опроса ВЦИОМ

Бывший вице-губернатор Санкт-Петербурга
Марат Оганесян признал вину по делу о мошенничестве при строительстве стадиона 

«Зенит-Арена». Сумма похищенных средств оценивается в 50 млрд рублей

Такое ощущение, что 
власть стесняется 
советских символов и 
любых слов о революции. 
А это глупо и совсем 
нецивилизованно

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Для России развитие 

Дальнего Востока яв-

ляется национальным 

приоритетом XXI века. 

Речь идет о создании в 

регионе «территорий 

роста», масштабном освоении природных 

богатств и поддержке передовых высоко-

технологичных отраслей.

Валентина Матвиенко
спикер СФ

– Приставы выполняют 

очень важную государ-

ственную миссию. На 

людях такие нагрузки, 

а заработная плата – 

просто нищенская!

Андрей Кончаловский
режиссер

– Что касается сексу-

альных домогательств 

вообще, то я думаю, 

что мир всегда стоял 

на этом. Потому что 

мужчины должны при-

ставать к женщинам, а женщины должны 

сопротивляться.

Виталий Милонов
депутат Госдумы

– Ксении Анатольев-

не стоит набратьс я 

смелости и по-женски 

попросить у народа 

прощения за свой про-

американский грех. 

Люди у нас хорошие и добрые – пожу-

рят, но простят.

Абдель 
Фаттах ас-Сиси
президент Египта

– Я с уважением от-

ношусь к российской 

позиции, касающейся 

возвращения туристов, 

но мы не настаивали на этом и не будем 

этого делать.

Таня Сухотина,
внучка Льва

 Толстого

10 ноября 1917 года, 

дневник

– Третьего дня при-

ехал П.А. Сергеенко и 

сказал, что в Москве 

делаются ужасные вещи, что большеви-

ки все дерутся с временным правитель-

ством и что больше вики побеждают. В 

Пет рограде они заняли Зимний дворец, 

а Керенский бежал и неизвестно где на-

ходится.

Такие же, как в раю
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

В день столетия Великой рус-

ской революции это событие, 

его обстоятельства и уроки, хоть 

и под разными углами, но все 

же вспоминали во всем мире. 

Вспомнили его и у нас, но как? 

Мне почему-то пришел в голову 

старый рекламный слоган: «Ино-

гда лучше молчать, чем гово-

рить». Честное слово, это как раз 

тот случай.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ

K 
этой дате можно относиться 

по-разному (а назовите-ка 

хоть одну из великих рево-

люций, к которой сложилось 

однозначное отношение?). Но 

тот факт, что событие столетней 

давности является одним из са-

мых масштабных и поучительных 

в мировой истории, невозможно 

оспорить. Революция 1917 года – 

огромный социальный экспери-

мент, оказавший гигантское вли-

яние на всю планету, изменившее 

карту мира. Рушились старые 

государства и возникали новые, 

проснулась Азия, рассыпалась ко-

лониальная система, а капитализм 

предстал в новом обличье...

Накануне юбилейной даты 

в Москву прибыли представите-

ли левых организаций из более 

чем 80 стран, которые до сих пор 

с уважением относятся к России 

как стране, давшей надежду на 

справедливость для всего мира. 

А 7 ноября мне довелось принять 

участие в шествии и митинге в 

центре Москвы. Признаюсь, меня 

озадачило число иностранцев, ша-

гавших в колоннах под красными 

знаменами и восклицавших на раз-

ных языках: «Да здравствует Рос-

сия, да здравствует революция!»

По всей Тверской мелькали 

транспаранты с названием орга-

низаций из Португалии, Бразилии, 

Италии, Испании, Китая, Индии, 

Греции... Запомнились и слова 

оратора-латиноамериканца: «Мы 

уважаем Россию за то, что вы нам 

показали своим примером: с импе-

риалистами, как бы они ни были 

сильны, можно и нужно бороть-

ся...»

Понятно, что эти чувства разде-

ляют в сегодняшней России далеко 

Сразу после парада 
Заметки корреспондента «Труда» из праздничной колонны

Süddeutsche 

Zeitung  

взорвала 

очередную 

оффшорную 

бомбу.

Москва, 

7 ноября 

2017 года.

•ЭХО•

Обыватели Старого Света вспомнили 

основоположников научного ком-

мунизма. Еще полтора века назад 

Маркс открыл, что все современные 

состояния нажиты нечестным путем, 

и вот добропорядочные бюргеры 

получают этому новые подтвержде-

ния под общим названием «Райские 

досье».

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Немецкая Süddeutsche Zeitung очеред-

ную порцию офшорных разоблачений 

под заголовком «Райские досье» при-

урочила к столетнему юбилею Октября. 

Трудно сказать, так ли было задумано, 

но вброс компромата на уклоняющихся 

от уплаты налогов современных милли-

ардеров немедленно вызвал историче-

ские аналогии. Подхватившие тему обо-

зреватели журнала Spiegel поставили 

вопрос ребром: что же это получается, 

честно платят налоги только бедные, а 

миллионеры – сплошь жулики?

Газета «райскими» документы пото-

му и назвала, что в налоговых гаванях, 

как в раю, укрываются те самые капита-

листы. Добытые в офшорах и изученные 

экспертами сотни изданий секретные 

файлы раскрыли нелицеприятные фак-

ты о спрятанных активах публичных 

персонажей. Там же свидетельства о фи-

нансовых махинациях таких флагма-

нов неоглобализма, как Facebook, Apple, 

Microsoft, eBay, Glencore, Uber, Nike, 

Walmart, Allianz, Siemens, McDonald’s 

и Yahoo. Попутно публика может загля-

нуть в миллионные заначки британской 

королевы Елизаветы, рок-звезды Боно, 

президента Колумбии. В офшорных схе-

мах замешаны свыше 120 политиков 

из 50 стран мира, а вот американских 

фигурантов нет. За исключением мини-

стра торговли, но он, как считают экс-

перты, оказался в списке прежде всего 

в качестве правой руки Трампа.

Впрочем, дело не в фамилиях. Досье 

подтверждают обыденность использо-

вания серых зон мировой экономики 

всеми крупными игроками и доказы-

вают, насколько тесно и органично оф-

шорный мир завязан с промышленно 

развитыми странами. Участник рас-

следования экономист Габриэль Цук-

ман подсчитал: транснациональные 

корпорации переводят в налоговые 

оазисы более 600 млрд евро в год. 

А всего супербогачи уже спрятали от 

фискального ока 7,9 трлн евро. «В до-

кументах «райских островов» полно-

стью отсутствуют две группы людей: 

те, кто получает среднюю и низкую 

зарплату, – замечает эксперт. – Ведь 

чтобы ощутить выгоды офшорной си-

стемы, нужно иметь деньги, причем 

немалые».

Основой для разоблачений стали 

7 млн документов из архива Appleby. Эта 

британская юридическая фирма, осно-

ванная на Бермудах, всем известна как 

«один из самых крупных поставщиков 

легальных офшорных услуг». Вполне 

уважаемая в деловом мире Appleby рас-

полагает офисами на острове Мэн, на 

Маврикии и на Сейшельских островах. 

Ну и тогда чего же теперь стоит понятие 

«деловая репутация», задает риториче-

ский вопрос Le Figaro.

Кстати, в досье Appleby значится на 

порядок меньше россиян, чем в доку-

ментах регистратора Mossack Fonseca, 

составивших основу скандального 

«Панамского досье» в 2016 году. Более 

того, документы по России перспективы 

уголовного преследования для боль-

шинства фигурантов не открывают, а 

вот для личных нападок открывается 

широкий простор. Чем уже не преми-

нули воспользоваться русофобы по обе 

стороны океана.

Так, американские СМИ тут же сосре-

доточились на фигуре Уилбура Росса, 

министра торговли, которому вменяют 

в вину операции с газотранспортной 

компанией Navigator Holdings Ltd. Через 

цепочку инвестиционных фирм Росс 

владеет 31,5% акций Navigator Holdings, 

которая с 2014 года выполнила контрак-

ты на 68 млн долларов с «Сибуром». А это 

уже потенциальный компромат, раз ак-

ционером «Сибура» является находя-

щийся под санкциями США Геннадий 

Тимченко. Хотя речь идет о легальной 

предпринимательской деятельности, 

пресса США радостно накинулась на 

этот «след тайного влияния» России на 

администрацию Трампа.

Оправдываясь, министр припом-

нил, что раскрывал информацию об 

участии в капитале Navigator трижды, 

в том числе комиссии сената по этике. 

Никакого конфликта интересов не су-

ществует. И тем не менее под давлением 

Росс-младший уже согласился продать 

свою долю в Navigator Holdings Ltd., хотя 

ничего нелегального она не совершала.

Меж тем обстоятельства возник-

новения скандала с «Райскими досье» 

остаются в тумане. Как отмечают ана-

литики The Wall Street Journal, «утечка 

международных финансовых докумен-

тов стала свидетельством преступле-

ния, которое не будет расследовано, – 

кражи самих бумаг у Appleby, известной 

юридической фирмы». Сегодня в прессе 

разыгрывается сценарий, где клиенты, 

чьи документы украдены, оказались 

в роли обвиняемых.

«Такие масштабные кражи доку-

ментов сами по себе не происходят; за 

ними стоит чей-то замысел», – уверен 

автор WSJ. Какая-то спецслужба про-

вела хитроумную операцию. Автор об-

ращает внимание, что все разоблачения 

появляются исходя из наличия некого 

информатора, что не подтверждено ни 

одним фактом. СМИ даже не задаются 

вопросом, кто и для чего организует 

слив...

«Все это происходит на фоне того, что 

публику приучают считать шокирую-

щим, если какой-нибудь американец 

просто знаком с русским, – удивляется 

колумнист. – А заниматься бизнесом 

с русскими – это вообще выходит за 

рамки приличия. Если бы пресса поис-

кала того, кто слил документы, можно 

было бы сделать выводы об их предна-

значении».

Но так вопрос даже не ставится.  Т

Как заставить себя тренироваться, зная, что на 

Олимпиаду могут не допустить? Об этом «Труд» спро-

сил людей, знающих о проблеме не понаслышке.

Сергей Клевцов
тренер чемпиона мира бегуна Сергея 

Шубенкова

– Если ты не знаешь, когда тебя допустят до между-
народных стартов, настраиваться на напряженную 
ежедневную работу непросто даже чемпиону мира. 
Приходилось все время напоминать: будет хуже все-
го, если врата откроются, а мы к этому окажемся не 
готовы. На Сергея такое напоминание действовало, 
ему спортивной злости не занимать. Но универсаль-
ный прием тут найти очень трудно.

Владимир Сальников
4-кратный олимпийский чемпион 

по плаванию

– Когда нас решением Политбюро ЦК КПСС лишили 
Олимпиады-84 в Лос-Анджелесе, сначала это просто 
не укладывалось в голове. Но страсти так нагнета-
лись, что кое-кто из команды в самом деле начал 
думать, что в Лос-Анджелес нам ехать опасно. Вмес то 
Олимпийских игр для спортсменов из соцстран в Мо-
скве организовали крупный турнир «Дружба». Эти аль-
тернативные соревнования нам действительно были 
необходимы. Без преувеличения, многие сильные 
спортсмены из-за бойкота теряли опору под ногами, 
а порой и смысл своего существования. Если бы не 
старты на «Дружбе», некоторые могли бы спиться, 
тронуться рассудком. Об этом надо помнить и сегодня, 
когда под сильнейшим психологическим прессом ока-
зались десятки наших олимпийцев.

ГОЛОСА

О злости спортивной 
и не только

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Что делать? Будем, как не раз в последнее 
время, надеяться на лучшее. На то, что еще не 
все решено в верхах высокой спортивной бю-

рократии. Будем болеть за наших атлетов-олимпийцев 
уже сейчас, когда до стартов остается еще время. И по-
стараемся представить, понять, что происходит в душе 
молодого спортсмена, ежедневно цеплявшего лыжи до 
рассвета и снимавшего комбинезон после заката. Даже 
если мы на диване, у телевизора, а они там, на лыжне. 
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не все. «А в связи с чем это нужно 

праздновать?» – невинно удивился 

на вопрос журналистов о предсто-

ящей дате официальный предста-

витель Кремля. О’кей, праздновать 

никто не заставляет. Но можно 

было хотя бы избежать вранья и 

откровенного балагана? Однако 

это оказалось не под силу.

Балаган начался с премьеры 

сразу на двух федеральных теле-

каналах похожих, словно одно-

яйцовые близнецы, сериалов: 

«Демон революции» и «Троцкий». 

Не будем здесь говорить об игре 

актеров, они люди подневольные. 

Но ведь и создатели этих телесе-

риалов – еще более подневольные 

творцы. Есть заказ – изобразить 

трагедию даже не как фарс, а 

как финансовую интригу, зате-

янную прохиндеем Парвусом 

(видимо, чтобы нам, нынешним, 

было понятнее). А отцов револю-

тельно огромных, исторических и 

трагических событиях. Никто ведь 

не обмолвился, почему именно 

7 ноября 1941 года маршировали 

бойцы и ополченцы по московской 

брусчатке. Ни слова о том, какую 

дату в этот день отмечали в стране 

76 лет назад. Просто убрали с флага 

серп и молот, заменив их на Геор-

гия Победоносца.

Такое ощущение, что власть 

стесняется советских символов 

и любых слов о революции. А это 

глупо и совсем нецивилизованно. 

Попробуйте сказать французу что-

то неуважительное про их великую 

революцию или американцу про 

революцию 1775 года, в результа-

те которой родились современные 

США. А нам предлагается спрятать 

голову в песок...

Настырные попытки переписать 

собственную историю, выбросив 

из нее одни события и выпятив 

другие, не просто оскорбительны 

для памяти отцов и дедов. К чему 

приводит фильтрация историче-

ской памяти, наглядно показали 

наши соседи на Украине. Они 

ведь тоже начинали с легких под-

тасовок в учебниках, а закончили 

идеологической шизофренией и 

откровенным нацизмом. Оно нам 

надо?  Т
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Топы и работяги

Всего-то 100 лет...
Мне ближе точка зрения рус-

ского философа Александра 

Зиновьева, который считал, что 

при оценке революций моральный подход 

неуместен, поскольку речь идет о тектони-

ческих движениях гигантских масс людей. 

Это, безусловно, касается и России 1917 года. 

Другая трактовка Октябрьской револю-

ции, которая широко транслировалась теле-

видением в России, – описание ее как воен-

ного переворота. При этом нередко забывали 

о том, что в 1917 году было две революции, 

одна из которых свергла самодержавие. Без 

понимания того, что Россия того времени 

находилась в глубоком кризисе (противо-

речия не только между пролетариатом и бур-

жуазией, но и внутри правящих классов), 

невозможно понять и глубоко оценить это 

безусловно эпохальное, мировое событие. 

Советы появились по всей России, отражая 

именно революционный характер процесса. 

Налицо и попытка принизить значение 

фигуры Ленина. Предается забвению хре-

стоматийное понимание того, что он был 

первым, кто изобрел и построил партию 

нового типа, партию действия, партию-ору-

жие. Стремление увести в тень ленинскую 

интуицию, его организаторские способно-

сти, умение не только теоретизировать, но 

и действовать отдает грубым искажением 

давно известных и бесспорных фактов.

Комментаторы в эти дни часто абстра-

гировались от фундаментальной причины 

Гражданской войны, вызванной иностран-

ным вмешательством. Провоцируя револю-

цию в России, на Западе столкнулись с тем, 

что она пошла по не запланированному 

сценарию. Именно отсюда и возник курс 

на прямую интервенцию и поддержку Бело-

го движения. Продолжение этой политики, 

кстати, мы видели и в ходе холодной войны 

в последние годы СССР. Такая параллель не 

кажется мне искусственной.

Кстати, взгляд на события внутри Рос-

сии в отрыве от участия Запада, от мировых 

процессов – характерная черта многих ли-

беральных исследователей и политологов. 

Кстати, правительству 

Дмитрия Медведева 

осталось меньше двух 

месяцев до установленного ему 

срока выполнения майских ука-

зов – и что оно собирается сооб-

щить Владимиру Путину? А ведь 

за неисполнение известного паке-

та (218 поручений правительству) 

глава государства грозил чинов-

никам «публичной политической 

персональной ответственностью». 

Между тем последние прогнозы 

Минэкономразвития показыва-

ют, что российские зарплаты вы-

растут в 1,5 раза лишь через 20 лет!

Неудивительно, что нарастает 

число трудовых конфликтов. По 

данным Центра экономических 

и политических реформ (ЦЭПР), 

в I квартале их зафиксировано 177, 

во II – 225, в III – 491. Большин-

ство из них связано с задержками 

и невыплатами зарплаты. За по-

следние три месяца на 27 пред-

приятиях проблемы с оплатой 

труда привели к массовым акци-

ям – вплоть до голодовок.

Это уже тенденция. Центр со-

циально-политического монито-

ринга Института общественных 

наук РАНХиГС сообщает о ре-

зультатах собственных исследо-

ваний на эту тему: с нарушениями 

трудовых прав в нынешнем году 

уже столкнулись почти половина 

работников – 42%. Куда-нибудь 

жаловаться, что-либо требовать 

бесполезно, считают люди. За 

последние 10 лет доля ищущих 

справедливости у начальства сни-

зилась с 41 до 36,7%, в суде – с 7,4 до 

4,1%, в органах исполнительной 

власти – с 6,7 до 2,9%. Доля никуда 

не обратившихся выросла с 49,7 до 

54,4%. Но именно оттуда рано или 

поздно вырастает протест улиц и 

площадей.

Что характерно и печально: 

одной из самых бесполезных 

инстанций для рабочих стали 

п рофсоюзы. Ибо за периодиче-

скими обличительными речами 

главы ФНПР Михаила Шмакова 

ничего не стоит и не следуют ни-

какие практические дела. К при-

меру, недавно профсоюзный 

лидер гневно заявил, что «на со-

держание полицейской собаки 

государство выделяет 12 тысяч ру-

блей в месяц, и на это деньги есть, 

а на безработных – нет!». И что же? 

Максимальный размер пособия 

по безработице как не менялся 

с 2009 года, так и на будущий год 

оставлен в 4900 р ублей – 44,1% 

с. 1

с. 1

Джульетто Кьеза 

рассуждает о русской 

революции.

На 6-часовой
рабочий день и 

30-часовую 
рабочую неделю готовятся перейти 
в ряде европейских стран 
уже в ближайшем будущем

9489 рублей составит с 1 января 2018 года
минимальный размер оплаты труда, что равно 85% прожиточного 

минимума

Долг за потребленные топливно-энергетические 
ресурсы в ЖКХ вырос до 184 млрд рублей, сообщил Росстат. Это на 7% больше, 

чем в октябре 2016 года
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Павел Кудюкин
социолог, экс-замминистра труда 

РФ

– У нас мало что зависит от губернаторов. 
Они служат для трансляции решений из 
Центра. А успех в борьбе с нищетой кроется 
в других материях: привлечение инвести-
ций, новые рабочие места, уровень зар-
плат. У губернаторов есть узкий коридорчик 
возможностей для смягчения ситуации, но 
не более: распределение финансов жест-
ко контролирует Москва. Эффективность 
управления падает, когда все завязано 
на Центре. Положение можно исправить, 
допустив по-настоящему конкурентные 
выборы местных властей и дав им больше 
самостоятельности. Другой уровень ответ-
ственности предполагает и новые стимулы 
для решения экономических и социальных 
проблем.

Никита Масленников
экономист

– Волна недавних ротаций – это попытка 
найти новые способы решения проблем 
регионов. И только во вторую очередь она 
связана с президентскими выборами. 
Центр понимает: у старых губернаторов 
замылен глаз. Почему не позвать более 
молодых? Но от системного решения вопро-
са Кремлю не уйти. Региональные бюджеты 
отощали, у большинства субъектов долги. 
Есть проблема неэффективного управления 
финансами, предстоит работать с налого-
выми льготами и адресной помощью. Меж-
бюджетные отношения в стране оставляют 
желать лучшего. Сколько лица не меняй, 
поможет лишь комплекс мер. Да, недавно 
порогом бедности была сумма в 15 тысяч 
рублей, сейчас она достигла 20 тысяч. Но в 
целом людям по-прежнему не хватает денег 
на самое необходимое. Даже обещанных 
индексаций мало: нужны рост экономики и 
уверенность граждан в своих деньгах.

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– В регионах сейчас среди прочих дефици-
тов очевидна нехватка демократии. Стоит 
прислушаться к жителям, дать им воз-
можность защищать свои интересы, но в 
Кремле опасаются отпустить вожжи. Новые 
назначения означают желание Центра по-
прежнему решать все вопросы из Москвы. 
А еще – укрепить столичный капитал в реги-
оне за счет капиталов местных. В таких ус-
ловиях трудно развивать регионы. Москве 
удобны преданные, лично обязанные ей 
лица, но при чем здесь эффективность? Что 
же касается ползучей бедности, то мы се-
годня наблюдаем обострение проблемы, но 
зрела она давно. Кризис начался не вчера.

Игорь Николаев
директор Института 

стратегического анализа ФБК

– Люди сильные и смелые нужны и в губер-
наторском корпусе, не стоит на сюжет с тан-
ками ополчаться. А вот с экономикой... Со-
циальные расходы в статьях региональных 
бюджетов и так в приоритете. Чуда не проис-
ходит потому, что нельзя построить хорошую 
жизнь в отдельно взятом регионе большой 
страны. Нужны системные изменения: дать 
больше свободы предпринимателям, наве-
сти порядок в судебной системе, избавиться 
от экономической неопределенности. А пока 
любые усилия даже образцового губернато-
ра не приведут к серьезным улучшениям.

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Новым лицам не интересно решать про-
блему бедности. Недаром на вопрос, почему 
местная власть не планирует восстанавли-
вать компенсации на детский сад, новоис-
печенный руководитель Калининградской 
области ответил: «По кочану». Это искренний 
ответ. Эти руководители не считают себя 
обязанными решать проблемы вверенных 
им регионов, потому что знают: это не их ума 
дело. Москва забирает у регионов почти все 
деньги и распределяет по собственному раз-
умению. В таких условиях никакая обкатка 
танками и прыжки со скалы не помогут.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Под какие 
танки лягут 
губернаторы?
Кандидатов в губернаторы готовят 

к предстоящим трудностям очень 

основательно: со скал заставляют 

прыгать, танками обкатывают... Между тем 

жизнь полна сюжетов весьма прозаичных, 

но не менее экстремальных. Из данных 

соцопросов фонда «Общественное 

мнение» следует, что каждый шестой 

россиянин не в состоянии прокормить 

семью, а половина сограждан уверены, 

что близки к нищете. И это, заметьте, 

люди работающие. Лишь четверть наших 

сограждан довольны уровнем доходов. 

Справиться с такими проблемами 

сложнее, чем под танк лечь.

ВОПРОС «ТРУДА»

Швеция готовится к переходу на 6-часовой рабочий день и 30-часовую рабочую неделю – без 
уменьшения заработка. Смысл нововведения: дать людям возможность быстрее сделать не-
обходимую работу и получить дополнительное время для личной жизни. В Нидерландах рабо-
чая неделя уже ограничена 30,5 часа – в тех же целях. А Международная организация труда 
(МОТ) ведет агитацию за переход стран Евросоюза на четырехдневную рабочую неделю. Экс-
перты МОТ приводят результаты различных исследований, которые показывают, что короткая 
неделя благотворно сказывается на производительности труда, а у сотрудников появляется 
больше личного времени, что позволяет следить за своим здоровьем...

А В ЭТО ВРЕМЯ

прожиточного минимума. А без-

работных в стране – 710 тысяч 

человек.

Полтора года лежит без дви-

жения в Госдуме законопроект, 

обязывающий работодателей 

индексировать зарплату ра-

ботников хотя бы на уровне 

инфляции, – и профсоюзы по-

малкивают. А ведь количество 

«работающих нищих» (полу-

чающих зарплату меньше про-

житочного минимума) в стране 

уже больше 5 млн человек. «Рабо-

тающих бедняков» еще больше: 

шестая часть всех работников 

в России не могут обеспечить 

себя и свои семьи, говорится 

в бюллетене аналитического 

центра при правительстве.

Работодателям это выгод-

но: пока есть дешевая рабочая 

сила, предприятию нет нужды 

заниматься инновациями. Ибо 

при зарплате квалифицирован-

ного рабочего 4-го разряда ниже 

400 долларов автоматизация про-

изводства нерентабельна. Зато 

для общего развития экономики 

страны это смерти подобно. В ре-

зультате Россия уже «похоронила» 

торжественно объявленную в том 

же 2012 году Владимиром Пути-

ным программу создания 20 млн 

высокотехнологичных рабочих 

мест.

Бизнес привычно ссылается на 

кризисную ситуацию в стране, 

которая, мол, препятствует по-

вышению зарплат персоналу. Но 

одновременно в наиболее богатых 

российских компаниях – лидерах 

отечественной экономики – раз-

ница между заработками персона-

ла и топ-менеджмента превышает 

100 раз. В торговой компании X5 

Retail Group она составила 905 раз!

Тем временем в благополучной 

Швейцарии, по данным Travail 

Suisse, в 2016 году средняя разни-

ца в зарплатах в бизнесе составила 

51 раз. А в России в прошлом году 

был принят закон о предельном со-

отношении зарплат руководства 

и подчиненных в федеральных и 

муниципальных предприятиях 

и учреждениях – не более 8-крат-

ного размера средней зарплаты 

коллектива. Но результат-то ну-

левой, закон не выполняется ни-

где! Профсоюзы и здесь молчат. Не 

потому ли, что руководство ФНПР, 

не первый год уклоняющееся от пу-

бликации налоговых деклараций, 

само барствует совершенно «не по 

средствам»?

В последние несколько кризис-

ных лет в стране обозначилась еще 

одна тенденция: наиболее успеш-

ные компании резко увеличили 

выплаты дивидендов своим вла-

дельцам. К примеру, «Северсталь» 

поставила своей целью направлять 

на дивиденды весь свободный 

денежный поток и в прошлом 

году выплатила акционерам 

1,089 млрд долларов. Магнитка 

тратит на выплаты половину денег, 

остающихся после капрасходов и 

затрат на поддержание. На Ново-

липецком меткомбинате одним из 

ведущих приоритетов называют 

высокий уровень доходности для 

акционеров. Этот список можно 

продолжить.

Здесь все абсолютно законно: 

бизнес обязан приносить доход 

своим владельцам. Но есть один 

неудобный вопрос: какую часть 

этого дохода нужно платить работ-

никам? Ведь нынешнюю зарпла-

ту российских металлургов тоже 

трудно назвать сопоставимой с их 

коллегами в развитых странах. Во 

всяком случае она в разы ниже, чем 

у многих чиновников.

Вопрос этот непростой, но для 

его решения существует специ-

альный орган – трехсторонняя ко-

миссия: работодатель – п рофсоюз – 

государство. Но единственное, 

на что пока хватает российского 

«триумвирата», – это обсуждение 

вопроса о поднятии отечественно-

го МРОТа до прожиточного мини-

мума. А ведь именно здесь должен 

обсуждаться и в конце концов ре-

шаться главный вопрос труда и его 

оплаты: живет ли человек лишь для 

того, чтобы работать, или работает, 

чтобы полноценно жить?

В Европе этот вопрос решается 

и теоретически, и практически. 

А в России с ее нищенскими зар-

платами «персонала» любое со-

кращение рабочего времени бу-

дет использоваться разве что для 

дополнительных подработок... Т

Тогда как влияние Запада на Россию было 

всегда, и не только в ходе подготовки рево-

люции, но и на всех ее этапах, и после нее.

Впрочем, не стоит упрощать, представляя 

дело так, будто это Германия в союзе с неки-

ми темными силами устроила революцию 

в России. Да, Германия развязала войну, 

была заинтересована в ослаблении России, 

обеспечила приезд Ленина. Но безусловно 

и то, что всего этого для революции было 

мало, необходимы внутренние предпосылки 

и движущие силы. И они нашлись. Не хочет-

ся быть банальным, но очевидно, что это 

император Николай вступил в войну, а его 

внутренняя политика привела к глубочай-

шему кризису внутри страны. Все остальные 

воспользовались моментом. Ничего нового. 

Читайте Макиавелли, который подробно 

описал такие процессы.

А больше всего поражают попытки неко-

торых обозревателей в России представить 

Октябрь как малозначимое для мировой 

истории событие. Эта идеологическая ин-

терпретация игнорирует очевидный факт: 

все в ХХ веке было следствием российской 

революции или тесно связано с ней. Напри-

мер, революция в Китае, дальнейшее разви-

тие КНР и ее нынешнее положение в мире... 

Я бывший итальянский коммунист. Ком-

мунисты и социалисты в Европе (в Италии 

это Грамши, Тольятти и другие) искали свою 

интерпретацию с учетом национальных 

особенностей – и тем были сильны. И хотя 

наш коммунизм имел совершенно иную 

трактовку, могу сказать, что Октябрь при-

вел к радикальному повороту в социальном 

и политическом развитии Европы. То, что 

сейчас у вас принято называть европейским 

социализмом (высокие заработные платы, 

социальные гарантии, права трудящихся 

и прочее), – это прямое следствие Октября. 

Мировой капитализм без русской револю-

ции был бы совершенно другим.

После 1991 года, когда рухнул Советский 

Союз, произошло и крушение всех левых 

движений в Европе, даже самых далеких от 

советского эксперимента. Потому что, не-

смотря на все ошибки и искажения, которые 

имели место в советской истории, влияние 

альтернативной капитализму идеи социаль-

ного устройства было огромно в мире. Сей-

час левого движения в Европе фактически не 

существует, и потому, кстати, празднование 

100-летия Октября прошло незаметно для 

широкой европейской публики.

Сама Россия без Октября была бы совер-

шенно иной, и не факт, что лучше. Говорят, 

что социализм якобы замедлил развитие 

страны. Спорное утверждение. В одном 

уверен: без социализма Россия бы не побе-

дила во Второй мировой войне, не создала 

бы мощное хозяйство. Очевидно, что и ны-

нешняя Россия унаследовала много поло-

жительного из советского эксперимента. 

Например, высокий интеллектуальный 

потенциал, уровень культуры, систему 

общения. Россия кажется консервативной, 

несколько отсталой? Но, может быть, это 

и хорошо? Благодаря этому Россия оказалась 

вне контекста тех деструктивных процессов, 

которые происходили в западных обществах 

последние полвека.

Словом, мы имеем дело с событием пла-

нетарного масштаба, которое до сих пор 

оказывает влияние на мировые процессы. 

Хотим мы того или нет. И окончательные 

оценки ему давать действительно еще слиш-

ком рано. Т
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образом, можно утверждать, 

что научное освоение Арктики 

(исследование макрорегиона и 

развитие новых технологий) яв-

ляется необходимым условием 

хозяйственного освоения Край-

него Севера.

Это прекрасно понимают ком-

пании, которые играют ведущую 

роль в освоении арктического 

шельфа. В частности, «Роснефть» 

несколько лет назад создала Ар-

ктический научно-проектный 

центр, проводит научные иссле-

дования в Карском море, море 

Лаптевых, в Восточно-Сибирском 

и Чукотском морях. Компания 

уже организовала в Арктике 16 

научно-исследовательских экс-

педиций, в ходе которых был со-

бран значительный объем данных 

в области управления ледовой 

обстановкой, метеорологии, ги-

дрологии, аэрогеофизических и 

геохимических методов развед-

ки. Экспедиция «Кара-зима-2015» 

стала самой масштабной научно-

исследовательской арктической 

экспедицией в мире за последнее 

20-летие.

В ходе экспедиций выполнен 

комплекс ледовых и метеорологи-

ческих измерений, установлены 

дрейфующие буи на ледяных по-

лях и айсбергах. Эти буи позво-

ляют в постоянном режиме от-

слеживать координаты ледовых 

образований и определять траек-

торию их перемещения. И зучены 

физико-химические и морфоме-

трические характеристики айс-

бергов и торосов, а также распре-

деление в одных масс, течения и 

изменчивость температур. Для 

исследования ледяного покрова 
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Президент Владимир Путин посетил стенд НК «Роснефть» в рамках 
мультимедийной выставки «Россия, устремленная в будущее» в Центральном выставочном зале «Манеж» в Москве. На стенде 

представлена экспозиция, которая знакомит с трехмерными интерактивными макетами крупнейших проектов по добыче углеводородов

•ЭКСПЕДИЦИЯ•

В последние недели в центре 

внимания вновь оказались 

а рктические проекты «Роснеф-

ти». Крупнейшая российская 

нефтяная компания не только 

поставила на баланс запасы 

нового месторождения в Ха-

тангском заливе, но и завер-

шила масштабную научную 

экспедицию «Кара-лето-2017».

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Первая скважина на 
шельфе Восточной 
Арктики
Открытие новой нефтяной про-

винции на шельфе моря Лапте-

вых – одно из важнейших событий 

в мировой нефтегазовой отрас-

ли. «Роснефть» представила в 

Государственную комиссию по 

запасам полезных ископаемых 

материалы, обосновывающие 

уникальность нового месторож-

дения. Было подтверждено, что 

извлекаемые запасы на Хатанг-

ском участке в акватории моря 

Лаптевых составляют более 80 

млн тонн нефти (по категориям 

С1+С2). Что касается геологиче-

ских запасов нового месторож-

дения, то они оцениваются в 298 

млн тонн. Нефть месторождения 

«Центрально-Ольгинская-1» вы-

сокого качества – легкая и мало-

сернистая.

В настоящий момент компа-

ния продолжает бурение первой 

скважины на шельфе Восточной 

Арктики для изучения геологи-

ческого строения, поиска новых 

залежей углеводородов и опре-

деления дальнейшей стратегии 

поисковых работ. Бурение ведется 

с берега, проектная глубина сква-

жины – 5523 метра. Такая техно-

логия позволяет значительно сэ-

кономить финансовые ресурсы, 

обеспечить эффективность и вы-

сокие экологические стандарты.

Месторождение было откры-

то еще в июне 2017 года. Нефть 

обнаружена в терригенных ре-

зервуарах пермского комплекса. 

В течение последующих месяцев 

специалисты «Роснефти» и веду-

щие научно-исследовательские 

институты провели комплексные 

исследования керна и пластовых 

флюидов для оценки запасов ме-

сторождения.

«Роснефть» получила лицен-

зию на разработку Хатангского 

участка в декабре 2015 года. В 

рекордные сроки компания про-

вела подготовительную работу 

и в начале апреля 2017 года при-

ступила к поисковому бурению. В 

этом а рктическом регионе «Рос-

нефть» выполнила беспрецедент-

ный объем геологоразведки: 21 

тысяча погонных километров 

сейсморазведки, выявившей по-

рядка 114 нефтегазоносных пер-

спективных структур. Ресурсный 

потенциал моря Лаптевых состав-

ляет, по предварительным оцен-

кам, до 9,5 млрд тонн нефтяного 

эквивалента.

Вблизи полуострова Хара-Ту-

мус отсутствуют морские порты, 

а период навигации в этом рай-

оне не превышает двух месяцев 

в год. В период подготовительных 

работ в 2016 году по морю было 

доставлено свыше 8 тысяч тонн 

грузов. Преодолев расстояние в 

3600 км через акватории Белого, 

Карского морей и моря Лаптевых, 

два грузовых судна ледового клас-

са доставили буровую установку, 

оборудование и материалы для 

бурения, модульный жилой ком-

плекс. Бурение ведет собственное 

сервисное подразделение россий-

ской компании – «РН-Бурение». 

При реализации проекта исполь-

зуются результаты работы первой 

круглогодичной научной базы 

компании, расположенной не-

подалеку от точки бурения.

С 2012 года инвестиции «Рос-

нефти» в освоение арктиче-

ского шельфа составили около 

100 млрд р ублей. Компания не 

собирается снижать темпы ра-

бот. Согласно планам, с 2017 по 

2021 год объемы инвестиций вы-

растут в два с половиной раза – до 

250 млрд р ублей. И это весьма раз-

умная и дальновидная стратегия. 

Ведь, по оценкам специалистов, 

к 2050 году арктический шельф 

Лед тронулся
«Роснефть» открывает в Арктике уникальные месторождения и двигает айсберги
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будет обеспечивать от 20 до 30% 

всей российской нефтедобычи. 

В крупнейшей российской не-

фтяной компании это прекрасно 

понимают. В настоящее время 

«Роснефти» принадлежит уже 28 

лицензионных участков на аркти-

ческом шельфе с суммарными ре-

сурсами 34 млрд тонн н. э.

Научная революция
Разумеется, условия Арктики 

требуют инновационного под-

хода к решению возникающих 

проблем. Как отмечает профессор 

Института экономических про-

блем им. Г.П. Лузина Владимир 

Селин, «добыча сырьевых ресур-

сов осуществляется с использова-

нием постоянно усложняющихся 

технологий, в создание которых 

вкладываются многие миллиар-

ды долларов и над которыми рабо-

тают лучшие интеллектуальные 

силы многих стран мира. Поэто-

му можно с полной уверенностью 

утверждать, что с каждым годом 

нефть, газ и другие сырьевые про-

дукты становятся во все большей 

степени продуктами наукоемки-

ми. Освоение объектов сырья на 

шельфе – это высокотехнологич-

ный процесс, определяющий ин-

новационное развитие целых от-

раслей и регионов, формирование 

новых конкурентоспособных кла-

стеров». Более того, развитие но-

вых технологий позволяет вклю-

чить в хозяйственный оборот те 

ресурсы, которые раньше вообще 

нельзя было использовать. Таким 

использовались беспилотники, а 

также вертолеты Ка-32; для изуче-

ния морского дна – уникальные 

телеуправляемые подводные ап-

параты «Гном» с глубиной погру-

жения до 100 метров. Полученные 

данные позволяют определить 

безопасные точки для проведения 

геолого-разведочных работ, спро-

ектировать буровые платформы 

и другие сооружения, необходи-

мые для нефте добычи, выбрать 

маршруты транспортировки угле-

водородов и возможные трассы 

подводных трубопроводов.

Еще один важный момент: 

в результате экспедиций, орга-

низованных «Роснефтью», была 

полностью восстановлена систе-

ма метеонаблюдений в Карском 

море. Работы в этом направлении 

будут продолжены. Очевидно, что 

единая сеть метеонаблюдения не 

только позволит оптимизировать 

работу по геологоразведке и по-

высить эффективность добычи, 

но и даст старт целой серии ши-

роких научно-исследовательских 

программ по изучению региона.

Но, пожалуй, наиболее важным 

достижением научных экспеди-

ций, организованных «Роснеф-

тью», стала разработка системы 

управления ледовой обстановкой. 

Завершившаяся в этом октябре 

экспедиция «Кара-лето-2017» ста-

ла уже вторым экспериментом в 

этой области. И если в прошлом 

году ученым удалось изменить 

траекторию дрейфа айсберга 

весом в миллион тонн, то в этом 

они побили собственный рекорд, 

отбуксировав айсберг весом 1,1 

млн тонн в условиях ледового 

поля. Экспедиционные работы 

выполнялись в акваториях Ба-

ренцева и Карского морей. При 

различных погодных условиях 

специалисты провели восемь экс-

периментов по обнаружению и 

слежению за айсбергами различ-

ными техническими средствами, 

в том числе – беспилотными лета-

тельными аппаратами, а также 18 

экспериментов по физическому 

воздействию на айсберги, вклю-

чая использование буксировоч-

ных средств, гребных винтов 

и водяной пушки. Для буксиров-

ки в зависимости от размеров 

айсберга использовались канат 

(длина – 1500 метров) и сетка 

(длина – 900 метров). Усилие на 

разрыв буксировочной системы 

составило 115 тонн.

При экспериментах по букси-

ровке айсбергов были получены 

уникальные результаты: в ходе од-

ного из экспериментов перемеще-

ние айсберга за сутки составило 

50 миль (из южной части пролива 

Британский канал в залив Геогра-

фов острова Земля Георга); мак-

симальная скорость буксировки 

составила 3,2 узла (около 6 км/ч); 

максимальная скорость ветра при 

заходе на буксировку – 15 м/c. 

Впервые была проведена управ-

ляемая буксировка айсберга во 

льдах сплоченностью до 8 бал-

лов, то есть в условиях раннего 

льдообразования. Результаты 

эксперимента принципиальны 

для расширения сезона бурения 

в арктических морях.

По результатам анализа со-

бранных материалов специ-

алисты компании разработают 

матрицы применимости средств 

обнаружения и воздействия на 

айсберги. Данные матрицы явля-

ются необходимым компонентом 

развития корпоративной системы 

управления ледовой обстановкой.

Стоит отметить также, что в 

ходе экспедиции впервые была 

применена технология опера-

тивного дистанционного сопро-

вождения. Для этих целей был 

организован Береговой операци-

онный центр на базе Арктическо-

го научного центра «Роснефти», 

оборудованный необходимыми 

вычислительными мощностями. 

В режиме реального времени в 

центр поступала вся информа-

ция с ледокола и объектов ин-

фраструктуры компании, уста-

новленных ранее в Баренцевом 

и Карском морях.

Одной из задач экспедиции яв-

лялась отработка учебных сцена-

риев по взаимодействию ледокола 

и Берегового операционного цен-

тра при защите условного морско-

го нефтегазодобычного объекта 

от айсберговой угрозы в Барен-

цевом и Карском морях. В каждом 

из сценариев определялось место-

положение «платформы» в районе 

с наличием большого количества 

айсбергов, степень ледовой опас-

ности для защищаемого объекта, 

проводился мониторинг дрейфа 

опасных ледяных образований. 

Сотрудники Берегового центра 

обрабатывали и анализировали 

получаемые гидрометеорологи-

ческие и ледовые данные, а так-

же результаты дешифрирования 

спутниковых снимков и в случае 

необходимости выдавали реко-

мендации по физическому откло-

нению айсберга.

Комплекс выполненных в ходе 

экспедиции мероприятий по-

зволил специалистам «Роснеф-

ти» получить уникальный опыт 

и компетенции, необходимые 

для обеспечения безопасности 

геолого-разведочных работ на 

шельфе арктических морей. Все 

исследования проводились с уче-

том повышенных требований к 

промышленной и экологической 

безопасности.

Суперверфь как 
инфраструктурный проект
Даже в сложных экономических 

и политических условиях нефте-

добыча на арктическом шельфе 

может стать локомотивом эконо-

мики страны в целом и развития 

ее северных регионов в частно-

сти. Она стимулирует развитие 

инновационных производств и 

транспортной инфраструктуры, 

в том числе Северного морского 

пути, поэтому прекращать шель-

фовые проекты нецелесообразно. 

Развитие нефтедобычи в условиях 

Арктики способствует созданию 

высокотехнологичных рабочих 

мест, росту доходов населения и, 

что не менее важно, формирует 

условия для развития других от-

раслей экономики. «Нефтедобыча 

на шельфе Арктики, – отмечают 

эксперты, – это инвестиции в 

знания и технологии, которые 

являются основой мощи и суве-

ренитета страны. Следовательно, 

освоение арктического шельфа 

способно стать тем мегапроектом, 

в который государство может и 

должно инвестировать во имя 

будущего».

Судоверфь «Звезда», которая 

строится на Дальнем Востоке по 

поручению президента консорци-

умом компаний во главе с НК «Рос-

нефть», как раз и будет служить 

этой задаче. Неслучайно, по дан-

ным опроса ВЦИОМа, проект соз-

дания ССК «Звезда» российские 

граждане назвали одним из самых 

важных инфраструктурных про-

ектов последнего времени.

Соглас но исс ле дова н и ю 

ВЦИОМ а, о создании судострои-

тельного комплекса знает каждый 

80 млн тонн
нефти извлекаемые запасы и

298 млн тонн
нефти геологические запасы 

нового месторождения на Хатанг-
ском участке в акватории моря Лап-
тевых (по категориям С1+С2)

Наиболее важным достижением 
научных экспедиций в арктических 
морях, организованных 
«Роснефтью», стала разработка 
системы управления ледовой 
обстановкой

Развитие нефтедо-
бычи в условиях 
Арктики способ-
ствует созданию 
высокотехноло-
гичных рабочих 
мест, росту до-
ходов населения 
и, что не менее 
важно, формирует 
условия для разви-
тия других отрас-
лей экономики

Полученные дан-
ные позволяют 
определить без-
опасные точки для 
проведения гео-
лого-разведочных 
работ, спроекти-
ровать буровые 
платформы и дру-
гие сооружения, 
необходимые для 
нефтедобычи, вы-
брать маршруты 
транспортировки 
углеводородов 
и возможные трас-
сы подводных тру-
бопроводов

Участники экспедиции «Кара-лето-2017» выполнили комплекс ледовых, метеорологических измерений и в ходе уникального эксперимента 

отбуксировали айсберг рекордным весом 1,1 млн тонн.
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ницы. Можно представить себе, 

какая развитая инфраструктура 

понадобится здесь в ближайшие 

годы, когда число поисковых сква-

жин увеличится, а затем начнется 

коммерческая добыча арктиче-

ской нефти.

Эксперты убеждены, что ос-

воение шельфа означает строи-

тельство новых портов, морских 

платформ, атомных и дизельных 

ледоколов, совершенствование 

систем навигации и связи на 

всем протяжении Севморпути. 

Кроме того, отмечается, что ар-

ктические проекты стимулируют 

строительство аэропортов, само-

летной и вертолетной техники, 

предназначенной для полярных 

территорий, производство при-

донного оборудования, создание 

линий энергоснабжения в ар-

ктических широтах, разработку 

хладостойких металлов. Аркти-

ческий проект может стать ката-

лизатором серьезной эволюции 

«Роснефти» в своего рода инкуба-

тор для развития национальной 

сервисной индустрии, технологи-

ческий хаб, связывающий ТЭК с 

такими отраслями, как электро-

энергетика, машиностроение и 

транспорт.

Ставка на арктическую 
нефть
О возрастающем интересе руко-

водства страны к Арктическому 

региону свидетельствует созда-

ние Государственной комиссии 

по вопросам развития Арктики. 

Таким образом, в российских по-

литических кругах существует от-

четливое понимание того, что бу-

дущее страны неразрывно связано 

с судьбой полярных регионов и их 

развитие является национальным 

приоритетом.

Конечно, учитывая нынеш-

нюю ситуацию на рынке, о при-

былях от арктической нефти 

пока говорить не приходится. 

Существуют менее масштабные 

и более рентабельные проекты. 

Однако никто из экспертов не со-

мневается в том, что рост потре-

бления углеводородов продол-

жится. И на Западе, например, 

прекрасно понимают, что, если 

не разрабатывать месторожде-

ния в Российской Арктике, неф-

ти и газа в необходимых рынку 

масштабах не будет.

По оценкам ведущих миро-

вых аналитических центров, 

к 2020 году потребление нефти 

вырастет на 10% от сегодняшне-

го уровня. Возникнет дефицит, 

и, чтобы обеспечить приемлемую 

норму инвестиционной доход-

ности для проектов полного цик-

ла, предполагающих разведку и 

бурение на новых месторожде-

ниях, а также строительство ин-

фраструктуры, цены на черное 

золото поднимутся. Арктический 

проект, безусловно, является про-

ектом полного цикла: затраты 

на логистику и инфраструктуру 

в Арктике значительно выше, 

чем затраты на бурение (чтобы 

вести здесь добычу углеводоро-

дов, нужно построить более 500 

судов обеспечения, не говоря уже 

о платформах, береговой инфра-

структуре, опорных пунктах). 

Однако все ключевые игроки на 

рынке продолжают делать ставку 

на Арктику.

Стоит обратить внимание, 

что даже после снижения цен на 

нефть интерес западных стран 

к полярным областям нисколько 

не снизился. Периодически на-

чинаются споры о разделе тер-

риторий, а рктические державы 

выдвигают свои претензии на 

участки континентального шель-

фа. Отчасти их интерес можно 

объяснить военно-стратегиче-

скими целями, ведь Северный Ле-

довитый океан – самое короткое 

расстояние между Америкой и 

Россией. Однако ключевую роль, 

конечно, играет углеводородная 

арктическая лихорадка. На За-

паде, как известно, любой про-

ект рассматривается не только с 

позиции сиюминутной выгоды, 

но и с точки зрения стратегиче-

ской важности. Очевидно, что в 

долгосрочной перспективе рабо-

та на арктическом шельфе будет 

рассматриваться уже не как со-

мнительная или дорогостоящая 

затея, а как необходимый инстру-

мент экономического развития.

Следует понимать, что вло-

жения в нефть в конечном счете 

всегда рентабельны. Потребность 

в углеводородах как в энергети-

ческом сырье сохранится еще 

долгое время – атомная и альтер-

нативная энергетика не смогли 

заменить «традиционную», а тер-

моядерная так и не возникла. К 

тому же нефть – ресурс конечный, 

исчерпаемый, а значит, предло-

жение ее в стратегических мас-

штабах возрастать не будет, спрос 

же не будет падать.

Некоторые эксперты предла-

гают в период низких цен свер-

нуть временно дорогостоящую, 

нерентабельную деятельность 

и вернуться к ней лишь тогда, 

когда цены вновь поднимутся. 

Но здесь следует учитывать, что 

консервация в условиях Арктики 

обходится гораздо дороже, чем 

эксплуатация, а результатом за-

частую является потеря законсер-

вированного объекта. К тому же 

арктические проекты – проекты 

масштабные, а значит, долгосроч-

ные. Период низких цен, даже по 

самым пессимистичным прогно-

зам, продлится недолго. И наи-

большую выгоду получит тот, 

кто успеет занять максимальный 

сегмент рынка к тому моменту, 

как будет восстановлено «инве-

стиционное равновесие». Даже в 

случае пессимистичного сцена-

рия, чтобы иметь преимущества 

в период высоких цен, осваивать 

Арктику нужно уже сейчас. Если 

же верить оптимистам, то работу 

на шельфе следует не сворачи-

вать, а резко ускорять. Только 

тогда мы успеем к началу новой 

эпохи дорогой нефти и сможем 

эффективно воспользоваться 

преимуществами, которые она 

нам предоставляет. Т

то, что не работает, долго не су-

ществует. Формы освоения сле-

дующие: геологоразведка и под-

готовка к нефтедобыче, развитие 

транспорта, и в первую очередь 

СМП, глобальная система связи, 

туризм (который у нас не развит, 

а потенциал арктического туриз-

ма огромен), морские ресурсы, 

развитие техники и технологии, 

в первую очередь робототехни-

ки». На освоение Арктики тратят-

ся и будут тратиться огромные 

ресурсы, в том числе финансовые. 

При этом процесс освоения не 

является самоцелью. Он имеет 

смысл только в том случае, если 

его результатом будет введение в 

хозяйственный оборот уникаль-

ных сырьевых запасов региона и 

его транспортного потенциала. В 

каком-то смысле хозяйственное 

освоение – не только один из пу-

тей освоения Арктики, но и его 

цель. Хозяйственное освоение ре-

гиона для современной мировой 

экономики – не прихоть, а жиз-

ненная необходимость. И даже 

если гипотетически представить 

себе подписание договора о созда-

нии «арктического заповедника», 

у стран – участников такого до-

говора не будет ни ресурсов, ни 

желания фактически поддержи-

вать на огромных пространствах 

заповедный режим. Чтобы защи-

тить экологию Арктики, нужны 

ресурсы и технологии, а получить 

их можно только в ходе освоения 

региона.

Повторим: освоение россий-

ского арктического шельфа – 

одно из самых перспективных 

направлений в нефтедобыче. 

Можно вспомнить, что результа-

ты поискового бурения «Роснеф-

ти» в Карском море на структуре 

«Университетская-1» превзошли 

самые смелые ожидания. Толь-

ко первая скважина позволила 

поставить на баланс суммарные 

начальные извлекаемые запасы в 

130 млн тонн нефти и 396 млрд ку-

бометров газа. Тогда «Роснефть» 

открыла Карскую морскую про-

винцию, которая, как считают 

Калифорнийского университета 

Джон Уайтли, – был выбор ме-

сторождения. Согласно данным 

Американского геологического 

общества, запасы нефти в Россий-

ской Арктике значительно богаче, 

а расположение месторождений 

значительно удобнее, поэтому 

представляется крайне малове-

роятным, что Россия столкнется 

с теми же проблемами».

Главное макроэкономическое 

значение Арктики, считают экс-

перты, заключается в том, что это 

перспективная точка приложения 

капитала. Огромное перепроиз-

водство денег, спекулятивные 

рынки в нулевые годы привели 

к серьезному кризису. Но сейчас 

все поняли, что нужны долго-

срочные проекты, при которых 

капитал создавал бы инфра-

структуру и сам себя воспроиз-

водил. Современная экономика 

не может существовать без точек 

приложения капитала, причем 

высокоприбыльного приложе-

ния. Однако существует явный 

дефицит таких проектов, ведь 

возникают они только в резуль-

тате технологических прорывов, 

которые открывают новые сферы 

для освоения. Это явление крайне 

редкое. И освоение арктического 

шельфа могло бы стать основой 

для такого прорыва. Арктика, по 

мнению авторов доклада, явля-

ется наиболее естественной и 

правильной точкой приложения 

капитала.

«Главный путь освоения Ар-

ктики, – отмечает директор Ин-

ститута проблем глобализации 

Михаил Делягин, – это путь хо-

зяйственного освоения. Здесь 

специалисты, по объему ресур-

сов превосходит такие нефте-

газоносные провинции, как Мек-

сиканский залив, бразильский 

шельф, шельф Аляски и Канады. 

Игорь Сечин предложил назвать 

месторождение в Карском море 

«Победа». Сверхлегкая нефть ме-

сторождения превосходит эталон-

ную нефть марки Brent, а также 

марки Siberian Light и WTI и со-

поставима по характеристикам 

с нефтью месторождения «Белый 

тигр» шельфа Вьетнама.

В целом в районах, которыми 

Россия уже владеет и на которые 

претендует, находится более 

250 млн баррелей нефти и газа 

в нефтяном эквиваленте, что 

составляет 60,1% всех запасов 

Арктики. Прилегающий к тер-

ритории РФ арктический шельф 

может стать в XXI веке основным 

источником углеводородного сы-

рья как для самой России, так и 

для мирового рынка. Из 6,2 млн 

кв. км российского континен-

тального шельфа интерес для 

поиска нефти и газа представ-

ляют 6 млн, то есть почти вся 

его площадь, из них 4 млн кв. км 

– это наиболее перспективные 

участки.

«Роснефть» уже опубликовала 

перечень оборудования и техни-

ки, которые требуются на раз-

личных этапах освоения морских 

нефтегазовых месторождений. В 

компании дают понять, что для 

освоения арктического шельфа 

потребуются подводные роботи-

зированные комплексы, судовые 

двигатели, турбины, насосы, ком-

прессоры, электрогенераторы, 

радиоэлектронное оборудование, 

гидрометеорологические, ава-

рийно-спасательные и ремонт-

ные технологии, спутниковые 

системы и средства обработки 

космических данных. Даже одна 

скважина на структуре «Универ-

ситетская» потребовала создания 

мощной системы судового обеспе-

чения: в Карском море работали 

спасательные и транспортные 

суда, ледоколы, плавучие гости-
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В Арктике «Роснефть» организовала 16 научно-исследовательских экспедиций, 
в ходе которых собран уникальный объем данных в области управления ледовой обстановкой, метеорологии, гидрологии, 

аэрогеофизических и геохимических методов разведки

третий россиянин (33%). Около 

половины из них уверены, что 

реализация проекта укрепит по-

зиции нашей страны на между-

народной арене (48%), еще 43% 

ожидают, что благодаря этому бу-

дут созданы новые рабочие места. 

К основным положительным эф-

фектам от проекта относят также 

развитие судостроительной от-

расли (90%) и экономики страны в 

целом (88%), улучшение социаль-

но-экономической ситуации на 

Дальнем Востоке (85%). Ожидает-

ся развитие отечественного высо-

котехнологичного производства 

(83%) и повышение инвестици-

онной привлекательности (81%). 

С другой стороны, признается и 

значимая роль комплекса в укре-

плении позиций России в Азиат-

ско-Тихоокеанском регионе: 73% 

опрошенных сказали о важности 

строительства «Звезды» для повы-

шения уровня безопасности в ре-

гионе, 72% согласны с тем, что это 

поможет улучшить инфраструк-

туру и транспортное сообщение 

между странами, 68% – развить 

экономические связи.

В минувшем сентябре прези-

дент РФ Владимир Путин заложил 

на верфи четыре судна снабжения 

и принял участие в торжествен-

ной церемонии открытия тяжело-

го достроечного стапеля. «Сейчас 

важно как можно быстрее выйти 

на решение главной стратеги-

ческой задачи – начать выпуск 

полноценной линейки средних 

и крупнотоннажных судов и мор-

ской техники, – заявил президент. 

– Уже утвержден перспективный 

план загрузки предприятия до 

2035 года. Рассчитываю, что он 

будет выполнен, будем за этим 

следить, потому что это одно из 

ключевых условий успешной 

работы предприятия. Не только 

«Роснефть», но и «Газпром», и «Но-

ватэк», и другие наши компании 

должны выполнять этот план и 

заранее делать эти заявки и, мо-

жет быть, даже и большие заявки, 

потому что потенциал перевыпол-

нения этого плана у «Звезды», без-

условно, есть».

Глава государства отметил, что 

судоверфь «Звезда» – это масштаб-

ный проект, значимый для всей 

страны, который уверенно раз-

вивается, идет вперед. «Работы 

на предприятии выполняются по 

графику, уже начато строитель-

ство судов и морской техники», 

– добавил президент. По словам 

главного исполнительного ди-

ректора «Роснефти» Игоря Сечи-

на, введенный в эксплуатацию с 

опережением графика стапель ос-

нащен мощным крановым хозяй-

ством, состоящим из семи кранов, 

в том числе уникального крана 

«Голиаф» грузоподъемностью 

1200 тонн, одного из крупнейшего 

в мире по своим размерам (высо-

та – 139 метров, длина поперечной 

балки – 230 метров). Максималь-

ная грузоподъемность кранов на 

существующих российских вер-

фях не превышает 500 тонн.

Портфель заказов верфи со-

ставляет в настоящее время 14 су-

дов. Для того чтобы верфь была 

экономически эффективной, не-

обходимый объем заказов судов 

и морской техники до 2035 года 

должен составить 178 единиц 

средних крупнотоннажных судов 

и морской техники.

Точка приложения 
капитала
Как следует из доклада, подготов-

ленного в 2015 году Националь-

ным советом по нефти (National 

Petroleum Council) по заказу пра-

вительства США, сланцы – это 

промежуточный этап, и в первую 

очередь ставку энергетическим 

компаниям нужно делать на Ар-

ктику. В докладе, над которым 

работала группа американских 

экспертов во главе с нынешним 

госсекретарем США Рексом Тил-

лерсоном, который занимал тогда 

пост председателя совета дирек-

торов ExxonMobil, арктический 

шельф назван «основой обеспече-

ния долгосрочной устойчивости 

мировой нефтяной отрасли», а 

ресурсы России на шельфе – «наи-

более перспективными».

Стоит отметить, что заявления 

Shall и Statoil о прекращении бу-

ровых работ в арктических ши-

ротах ввиду их нерентабельно-

сти эксперты трактуют в ином 

ключе. «Основной проблемой и 

ошибкой Shall и Statoil, – говорит 

один из ведущих специалистов 

по проблемам освоения Арктики 

и офшорного бурения, профессор 
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Около

100 
млрд рублей
составили инвестиции «Роснефти» 
в освоение арктического шельфа 
с 2012 года

34 
млрд тонн н. э.
составляют суммарные ресурсы 
28 лицензионных участков на 
а рктическом шельфе, принадлежа-
щих в настоящее время «Роснефти» 

9,5 
млрд тонн н. э.
составляет, согласно предваритель-
ным оценкам, ресурсный потенциал 
месторождений моря Лаптевых

Арктический проект может 
стать катализатором серьезной 
эволюции «Роснефти» 
в инкубатор для развития 
национальной сервисной 
индустрии, технологический 
хаб, связывающий ТЭК с такими 
отраслями, как электроэнергетика, 
машиностроение и транспорт

По оценкам 
специалистов, 
к 2050 году аркти-
ческий шельф бу-
дет обеспечивать 
от 20 до 30% всей 
российской нефте-
добычи

СК «Звезда» обеспечит поставку судов и морской техники для освоения арктических месторождений.



•СОБЫТИЕ•

Презентация была организована 

в лучших традициях ведущих 

мировых производителей и 

представляла собой красочное 

шоу. На сцене презентацию 

вели Тимофей Хохлов, директор 

департамента продаж специаль-

ных нефтепродуктов «Роснефти», 

и Андрей Кравец, генеральный 

директор «РН-Смазочные мате-

риалы». 

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Н
овые масла получили и новую 

упаковку. Причем не только 

для удобства и красочного 

дизайна: канистра имеет не-

сколько степеней защиты от 

контрафакта. Во-первых, она доста-

точно сложна и затратна в изготов-

лении, а во-вторых, канистра имеет 

специальные этикетки. Наконец, 

самое главное: новая форма полно-

стью соответствует ее высокотехно-

логичному содержанию.

«Мир меняется, – напомнил на 

церемонии открытия презентации 

Андрей Хохлов. – Автомобили тоже 

стали более технологичными, более 

совершенными. Растут также тре-

бования к смазочным материалам. 

«Роснефть» в этой связи представ-

ляет новую уникальную линейку 

масел, которые по своим характе-

ристикам не только соответствуют 

требованиям автопроизводителей, 

но и превосходят их по ряду пара-

метров».

«Новая линейка масел уже про-

изводится на заводах «Роснефти» 

в Рязани и Ангарске, – продолжил 

Андрей Кравец. – Специально для 

этого на предприятиях проведена 

полная модернизация. В дальней-

шем планируется запустить про-

изводство масел второй и третьей 

групп в Новокуйбышевске, что по-

зволит компании стать одним из 

крупнейших производителей ба-

зовых масел этих групп не только в 

России, но и в мире».

Как отметил директор департа-

мента, «в процессе создания новых 

масел проводились масштабные 

лабораторные и стендовые ис-

пытания. «Роснефть» провела 

исследования по определению 

потребностей клиентов и анализ 

автомобильного парка. Компания 

располагает собственной научно-

исследовательской базой (более 10 

проектных и научно-исследова-

тельских институтов). Опираясь на 

полученные данные, специалисты 

компании и ученые создали линей-

ку автомобильных синтетических 

масел, которые соответствуют са-

мым современным требованиям 

ведущих автопроизводителей».

Представитель компании так-

же сообщил, что новые масла «Рос-

нефти» прошли испытания в совре-

менных российских и зарубежных 

лабораториях и одобрены ведущи-

ми мировыми производителями, 

такими как Mercedes, Volkswagen, 

Renault, Porsche и другими автомо-

бильными компаниями.

Компания выводит на рынок пять 

новых видов высокотехнологичной 

продукции для легкового транспор-

та под брендом Magnum:

Rosneft Magnum ULTRАTEC – ли-

нейка полностью синтетических 

моторных масел, разработанных 

для современных автомобилей по 

уникальной технологии. Исполь-

зование современного пакета при-

садок обеспечивает наилучшую на 

сегодняшний день защиту двигате-

ля от образования высоко- и низко-

температурных отложений (лаков, 

нагара и шлама) в реальных россий-

ских условиях эксплуатации;

Rosneft Magnum COLDTEC– мас-

ло, разработанное для эксплуатации 

при низких температурах. При хо-

лодном запуске двигатель испыты-

вает «масляное голодание». Задача 

масла – обеспечить в этот тяжелый 

момент защиту деталей и сделать 

этот период как можно более корот-

ким. То есть сделать старт быстрым, 

обеспечив защиту узлов двигателя 

в этот период. Как следствие – сни-

жается нагрузка на аккумулятор, 

а срок его службы увеличивается;

Rosneft Magnum RUNTEC – масло 

для увеличенного пробега. Реаль-

ная продолжительность жизни мас-

ла зависит от множества факторов: 

от режима – трасса или город, от сти-

ля вождения, от качества топлива. 

При работе моторного масла неиз-

бежно происходит его старение, 

окисление углеводородной базовой 

основы, приводящее к увеличению 

количества отложений на деталях 

цилиндро-поршневой группы и в 

картере двигателя. Это приводит, в 

свою очередь, к повышенному об-

разованию нагаров и лаков, износу 

подшипников коленчатого вала, 

падению компрессии и дальней-

шему выходу двигателя из строя. 

Понимая это, значительная часть 

автовладельцев ожидают от мотор-

ного масла запаса свойств, который 

увеличивает эксплуатационный 

период сверх «паспортного срока» 

без ущерба для двигателя. Для это-

го масло должно обладать запасом 

антиокислительных свойств, кото-

рые сохранят его характеристики 

при дополнительной эксплуатации;

Rosneft Magnum MAXTEC – масло 

для максимальной защиты двигате-

ля с большим пробегом. Таким рано 

или поздно становится каждый дви-

гатель, и его характеристики начи-

нают меняться. Износ деталей вле-

чет за собой увеличение зазоров, а 

образование отложений приводит 

к масляному голоданию, залипа-

нию колец и падению компрессии. 

Для таких автомобилей требуется 

масло, обладающее максимальной 

защитой;

Rosneft Magnum CLEANTEC – 

масло для поддержания чистоты 

двигателя со значительным сроком 

эксплуатации, что характерно для 

России, где средний возраст легко-

вого автомобиля превышает 10 лет. 

Основная задача масла в таких усло-

виях – поддержание деталей двига-

теля в чистоте за счет антиокисли-

тельных присадок. Современный 

пакет таких присадок и синтети-

ческие базовые масла – ключевые 

компоненты масла «Роснефти».

Кроме того, для современных 

двигателей коммерческой техники 

специально разработаны продукты 

под брендом Revolux. Компания так-

же развивает производство более 

совершенных типов базовых масел 

для изготовления смазочных мате-

риалов для Крайнего Севера. Также у 

компании находятся в научной раз-

работке синтетические базовые мас-

ла IV и V групп, которые будут при-

меняться в тяжелых климатических 

условиях и в специальной технике. 

Смазочные материалы «Роснефти» 

применяются в авиации и в космосе.

«Ежегодно компания создает уни-

кальные продукты, – сообщил пред-

ставитель компании. – Часто пред-

посылкой для разработки служит 

потребность в конкретном продукте 

определенного клиента. Таким об-

разом «Роснефть» сотрудничала с 

Новолипецким металлургическим 

комбинатом, Магнитогорским ме-

таллургическим комбинатом, заво-

дом «Соллерс», компаниями «Интер 

РАО», «Росэнергоатом», «АвтоВА-

Зом», «КамАЗом», «Автодизелем 

(ЯМЗ)» и многими другими».

«Роснефть» делает серьезную 

ставку на развитие производства 

смазочных материалов. Уже сегод-

ня компания является не только 

мировым лидером по добыче угле-

водородов и запасам нефти, но и 

активно завоевывает позиции на 

рынке реализации продуктов пере-

работки. В 2018 году общий объем 

производства масел составит более 

800 тысяч тонн. Поставки продук-

ции «Роснефти» ведутся в 25 стран, 

планируется расширить этот список 

до 35 стран.

На пресс-конференции по итогам 

презентации корреспондент «Труда» 

задал вопрос: как в «Роснефти» от-

носятся к разного рода присадкам, 

якобы резко повышающим эксплу-

атационные качества даже самых 

современных автомобилей и прод-

ляющим срок их эксплуатации?

Заместитель генерального дирек-

тора «РН-Смазочные материалы» по 

разработке, качеству и технологиям 

Тибор Лейтметер ответил, что в но-

вых маслах «Роснефти» содержатся 

абсолютно все необходимые при-

садки, причем строго в количествах, 

определенных технологическими 

требованиями автопроизводителей. 

А дополнительные добавки какого-

либо компонента способны лишь 

разбалансировать состав смазки, 

и в результате «поплывут» другие 

свойства продукта, вплоть до угрозы 

нормальной работы двигателя.

«Мы не забиваем головы потре-

бителям нашей продукции техни-

ческими подробностями, а работаем 

по принципу «нажмите на кнопку 

– мы сделаем все остальное», – до-

бавил руководитель «РН-Смазочные 

материалы» Андрей Кравец. – Авто-

мобилисту достаточно запомнить, 

что для эксплуатации при низких 

температурах его машине требуется 

Rosneft Magnum COLDTEC, для ма-

шины-ветерана – Rosneft Magnum 

CLEANTEC. И все будет в порядке».

Удачи на дорогах!  Т

ТРУД | 10 ноября | 2017 | www.trud.ru6 | НАША МАРКА
Стоимость нефти по итогам 2017 года составит 
выше 50 долларов за баррель Urals, сообщил глава Минэкономразвития 

Максим Орешкин. В конце лета называлась цифра 45,6 доллара за баррель

«Аэрофлот» предоставляет пассажирам дополнительное место
бесплатного регистрируемого багажа для провоза одного комплекта лыжного оборудования весом 

до 23 кг. Акция распространяется на период с 1 ноября 2017 года по 15 мая 2018 года

«Роснефть» представила новую линейку высокотехнологичных моторных масел для легкового и коммерческого транспорта

Прошло как по маслу
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МС-21 взлетел в Жуковском, а «Победа» приземлилась в Баден-Бадене
•АВИАНОВОСТИ•

Рейс для городов-побратимов
Авиакомпания «Победа», входящая в груп-

пу «Аэрофлот», открыла рейсы Баден-Ба-

ден – Москва – Сочи. Прямое сообщение 

с немецким курортом признано важным 

шагом для позитивного развития отно-

шений между Россией и Германией, где 

проживают около 5 млн русскоязычных 

граждан. Содружество городов-побрати-

мов Баден-Бадена и Сочи, Карлсруэ и Крас-

нодара перейдет на новый качественный 

уровень: их жители смогут позволить себе 

бюджетные перелеты.

Первый рейс из Москвы в Баден-Баден 

был загружен на 97%. Билет стоимостью 

999 рублей можно было купить за три-

четыре месяца до вылета, билеты по цене 

2000–4000 рублей составляют примерно 

треть от общего количества. Средней на 

этих рейсах считается цена 5000 рублей 

за полет.

Прописка сулит налоговые 
льготы
Минтранс поддержал идею освобождения 

от НДС ввозимых иностранных самолетов 

при условии их регистрации в Росреестре. 

Предполагается также освободить от НДС 

отечественных производителей авиатех-

ники.

Сейчас в России эксплуатируют более 

700 иностранных самолетов, из них в 

национальном реестре состоят 133 воз-

душных судна. Авиакомпании прово-

дят лизинговые платежи объемом более 

2 млрд долларов в год через иностранные 

юрисдикции. Авиационные власти давно 

обсуждают проблему перевода в россий-

ский регистр, но для этого требуется вне-

сти дополнения в Воздушный кодекс РФ 

и Федеральные авиационные правила. 

До конца текущего года авиакомпании 

продолжат ввоз самолетов без уплаты 

таможенных пошлин и НДС по решению 

комиссии Таможенного союза.

Самые обаятельные 
и привлекательные
В полуфинал Международного конкурса 

«Топ самых красивых стюардесс – 2017» 

вышли 100 участниц, которым удалось 

покорить членов жюри красотой, оба-

янием и профессионализмом. Кастинг 

проходил в два этапа: задания на общую 

эрудицию чередовались с вопросами по 

истории гражданской авиации, аварий-

но-спасательным средствам самолета, 

правилам оформления полетной доку-

ментации и нестандартным ситуациям в 

рейсе. Претендентки также прошли тесты 

на владение английским языком, психоло-

гические навыки общения, находчивость 

и стрессоустойчивость. В Москве 1 дека-

бря пройдет финальный этап конкурса, в 

котором за победу поборются бортпровод-

ницы из «Аэрофлота», «Уральских авиали-

ний», «ЮТэйр», Pegas fly, NordStar, Azurair, 

Belavia, Emirates и других компаний.

МС-21-300: первый пошел 
В начале ноября новый российский само-

лет МС-21-300 производства корпорации 

«Иркут» совершил первый испытательный 

полет с аэродрома Летно-исследователь-

ского института им. М.М. Громова (город 

Жуковский Московской области). В тече-

ние трех часов, которые машина прове-

ла в воздухе на высоте от 6000 до 12 000 

метров, определялись характеристики 

устойчивости и управляемости самоле-

та. Летчики-испытатели отметили, что 

все системы воздушного судна работали 

штатно. Самолет прибыл на подмосков-

ный аэродром в результате беспосадочно-

го перелета из Иркутска, после заверше-

ния 20 тестовых полетов на авиационном 

заводе – филиале корпорации «Иркут». 

Первому лайнеру присвоено имя леген-

дарного авиаконструктора А.С. Яковлева.

«ЮТэйр» встречают по одежке
Авиакомпания «ЮТэйр» объявила о ре-

брендинге и представила первый Boeing 

737-800 в новой ливрее. Лаконичный ло-

готип и обновленный фирменный стиль 

отражают ее новый имидж – «авиакомпа-

нии простой, прозрачной и удобной для 

пассажиров». 4 млн рублей потрачено на 

разработку визуальной концепции, ко-

торая совпала с плановой перекраской 

парка воздушных судов, происходящей 

каждые пять-семь лет.

Напомним, что несколько лет на-

зад компания испытывала финансовые 

трудности, пошла на реструктуризацию 

бизнеса, сместив фокус на бюджетные 

перевозки и оптимизацию маршрутной 

сети. Сегодня «ЮТэйр» обслуживает 

48 направлений по России и развивает 

международные полеты. Обновление фло-

та и массовую замену воздушных судов 

перевозчик начнет в 2019 году. Из парка 

будут выведены 32 Boeing 737-500, на сме-

ну которым придут самолеты большей 

вместимости. Сейчас на долю «ЮТэйр» 

приходится 7% российского рынка ави-

аперевозок.

Amadeus узнал приоритеты 
пассажиров
Исследование, посвященное цифровой 

трансформации авиакомпаний, прове-

ли компания Amadeus, разработчик тех-

нологических решений для индустрии 

туризма, агентство Connections Events 

и британская газета The Telegraph. 24% 

авиапассажиров решающим фактором 

выбора назвали низкую стоимость билета, 

56% опрошенных хотят получать полный 

набор услуг, остальные 20% хранят вер-

ность любимому перевозчику. Пассажи-

ры покупают дополнительные сервисы, 

но выражают недовольство, когда при-

ходится платить за те услуги, которые 

раньше были бесплатными. Негатива не 

вызывают повышенная оплата за удобное 

время вылета и прилета и выбор места в 

самолете.

Программы лояльности остаются эле-

ментом привлечения и удержания клиен-

тов. На выбор пассажиров влияют разные 

детали – от удобного сайта авиакомпании 

до сервиса на борту и наличия обратной 

связи с клиентами. Покупка билетов в 

интернете обезличивает процедуру, и 

определяющими становятся цена и рас-

писание полетов. В итоге исследователи 

пришли к выводу, что ключ к успеху в 

цифровой век, как и прежде, – в умении 

установить эмоциональную связь со сво-

ими клиентами.

Виртуальная реальность 
в аэропорту
Московский аэропорт Домодедово внедрил 

технологию виртуальной реальности в 

систему подготовки персонала. Первый 

виртуальный модуль направлен на отра-

ботку действий во время 50 видов чрезвы-

чайных ситуаций, в том числе аварийной 

посадки воздушного судна. Специальные 

очки погружают участников тренингов 

в нештатную ситуацию, воссозданную 

максимально близко к реальной жизни, 

где они исполняют роли должностных лиц 

аэропорта, отвечающих за ликвидацию по-

следствий чрезвычайного происшествия.

«Аэрофлот» поможет, если у вас 
беда
Национальный авиаперевозчик обнаро-

довал программу помощи пассажирам, 

нуждающимся в перелете в силу чрезвы-

чайных обстоятельств. Это может быть 

смерть близкого родственника или не-

обходимость в трансплантации органов. 

Даже при отсутствии мест в экономиче-

ском классе по личному заявлению пасса-

жира при обращении в офис продаж (фили-

ал или представительство авиакомпании) 

применяются специальные ценовые ус-

ловия или так называемые плоские тари-

фы. Они могут быть предоставлены при 

наличии подтверждающих документов.

Данная программа рассчитана на всех 

граждан России независимо от возраста 

и региона проживания. Она распростра-

няется на все рейсы «Аэрофлота», кроме 

тех, где «плоские» тарифы применяются 

по умолчанию: из Москвы в Симферополь, 

Калининград, Владивосток, Хабаровск, 

Южно-Сахалинск, Петропавловск-Кам-

чатский и обратно.

WorldTracer Tablet стережет 
чемоданы
Компания Fraport, эксплуатирующая 

международный аэропорт Франкфурта-

на-Майне, ускорила возврат запаздыва-

ющего и неправильно обработанного 

багажа, внедрив разработку компании 

SITA. Сотрудникам выданы планшеты со 

специальным программным обеспече-

нием. Перемещаясь по залу выдачи ба-

гажа, они собирают информацию об от-

сутствующих чемоданах непосредственно 

у пассажиров, избавляя их от очередей у 

стоек традиционной службы розыска по-

терянного багажа. Прямо на месте оформ-

ляется квитанция, которая направляется 

пассажиру по SMS или электронной почте.

Утром виза, вечером билет
«Аэрофлот» сообщил агентам, что отказ 

в выдаче визы любого государства не яв-

ляется уважительной причиной для воз-

врата авиабилета. К таким причинам Фе-

деральные авиационные правила (ФАП) 

относят исключительно медицинские 

противопоказания к полету, удостоверен-

ные справкой. Теперь не жалающий риско-

вать деньгами пассажир прежде должен 

позаботиться об открытии визы, а затем 

искать вариант выгодного полета. Или при-

обрести билет по более высокому тарифу, 

который гарантированно можно вернуть 

в случае форс-мажорных обстоятельств. 

Единственное, но важное условие – пере-

лет по такому билету должен начинаться 

в России. Т

СЕРГЕЙ ПОНОМАРЕВ

Новые масла 
получили новую 
упаковку не толь-
ко для удобства 
и красочного ди-
зайна: канистра 
имеет несколько 
степеней защиты 
от контрафакта
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В России с этой недели действует новое 
правило ПДД, устанавливающее приоритет проезда перекрестка 

с круговым движением

«Этого не знают только те, 
кто в розовых очках...»
Что происходит с российским здравоохранением?

Самым популярным городом на планете 
стал Гонконг – 25,7 млн туристов его посетили с начала года. 

В тройке призеров Банкгок и Лондон 

серьезнейшей реформы взялись кампа-

нейски, без тщательной подготовки, не со-

ветуясь с жителями, игнорируя их мнение. 

– Порой кажется, что главная цель – по-

быстрее сократить сеть медицинских ор-

ганизаций, количество коек в больницах, 

а также численность врачебных, сестрин-

ских и санитарских ставок, не принимая 

во внимание плотность, возрастной состав 

населения и транспортную инфраструкту-

ру в регионе, – считает Гаврилов. – Законо-

мерным следствием такой непродуманной 

оптимизации стало снижение доступности 

медицинской помощи...

В прошлом году количество посещений 

пациентами врачей, включая стоматоло-

гов, а также оказание помощи на дому, со-

кратилось, по данным Росстата, на 51,7 млн. 

Кто-то объясняет, что теперь к нам при-

шла цивилизация, меньше стало необо-

снованных посещений. Еще говорят, мол, 

здоровье россиян улучшается, не нужно так 

часто ходить в поликлинику. Однако ряд 

авторитетных специалистов считают, что 

главная причина в другом и она очевидна: 

попасть к врачу, особенно к специалисту, 

все труднее. Между прочим, в Ленинград-

ской области, где доступность медпомощи 

выше, к докторам, по не опубликованным 

пока данным Росстата, обращений в про-

шлом году было на 330 тысяч больше, чем 

в 2015-м. Похожая картина в Татарстане 

(посещений врачей – на 705 тысяч больше), 

Пензенской, Омской областях. А вот в Мо-

скве этот показатель уменьшился почти на 

27 млн, в том же Пермском крае – на 769 ты-

сяч, в Приморском крае – на 770 тысяч. Как 

говорится, факт для размышлений.

Сторонники реформ удивляются, по-

чему многие жители (конечно же, не-

разумные) критически относятся к оп-

тимизации, которая, как неоднократно 

объявлялось, затеяна как раз для блага 

пациентов и позволяет получать более ка-

чественную медицинскую помощь. Между 

тем понять недовольных пациентов не так 

уж сложно.

Наши люди на такси ездят
Вот, к примеру, очень пожилой житель 

центра Москвы, перенесший сложнейшую 

онкологическую операцию, мучительную 

химиотерапию. Он благодаря искусству 

врачей выжил и наблюдался в своей рай-

онной поликлинике, расположенной не-

далеко от дома. Онколог хорошо знал и его, 

и других своих пациентов, которым уделял 

немало внимания. В поликлинике было 

большое отделение онкологии, несколько 

врачей-подвижников, опытные сестры, ка-

бинет химиотерапии, дневной стационар. 

Но в ходе оптимизации отделение ликви-

дировали.

Теперь 5 тысячам тяжелобольных людей 

надо ехать из центра Москвы за 8 км от дома 

на Бауманскую улицу в онкодиспансер №1. 

Сил у многих совсем нет, а такси – неде-

шевое удовольствие. Запись к онкологу 

производится на две недели вперед, тогда 

как в районную поликлинику можно было 

прийти хоть назавтра. Далее. В диспансере 

врачи меняются. Да и сам прием у незнако-

мого онколога длился, как рассказал мне 

•ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ•

Острейшей проблемой для миллионов 

россиян остается наше противоречи-

вое здравоохранение – восхваляемое 

и жестко критикуемое. Не умаляя до-

стижений (а они, конечно же, есть), об-

ратим внимание на узкие места нашей 

медицины, потому что именно здесь – 

боль, страдание людей. Эти проблемы 

негативно влияют на нашу жизнь, 

являясь мощным общественным раз-

дражителем.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
от данные, представленные обще-

ственности в октябре Общероссий-

ским народным фронтом (ОНФ). 

В рамках проекта «Народная оценка 

качества» на сайт www.narocenka.ru 

за полгода поступило 13,5 тысячи жалоб 

россиян – на сложности с записью к врачу 

и проведение обследований, на многоча-

совые очереди в узких длинных коридорах, 

на навязывание платных услуг. Активисты 

ОНФ по критическим сигналам провели 

свыше тысячи рейдов в поликлиниках 

85 регионов. Используя ручное управление, 

удалось добиться решения ряда проблем. 

Но это ведь еще и свидетельство неэффек-

тивности управления в сфере здравоохра-

нения, искусственных пробуксовок в жиз-

ненно важной отрасли.

Россияне, судя по социологическим ис-

следованиям, считают здравоохранение 

одной из трех самых важных для страны 

проблем. Причем актуальность именно 

этой проблемы, как показал опрос ВЦИОМ а, 

выросла втрое всего лишь за полтора года: 

в январе 2016-го таких ответов было 7%, 

а в мае нынешнего – 20%. Ситуация, как 

видим, далека от благополучной.

Это подтверждают и сообщения в интер-

нете. «В обычной поликлинике в Зеленогра-

де, чтобы попасть к кардиологу, надо почти 

умереть. Я не стала этого ждать – пошла 

к платному. И не пожалела: нашли у меня 

много чего... Зеленоград». «К некоторым 

специалистам на Камчатке – очереди на ме-

сяц-полтора вперед. Этого не знают только 

те, кто в розовых очках. 11 октября 2017». 

«Уже четыре месяца пытаюсь попасть на 

прием к кардиологу в своей поликлинике. 

Но надо предварительно сделать эхокар-

диографию, а талоны на это ЭХО мне, к со-

жалению, никак не достаются. Терапевт 

говорит: если беспокоит сердце, вызывайте 

скорую...»

Поток жалоб характерен для многих ре-

гионов. В городе Чайковском Пермского 

края очередь на фиброгастроскопию же-

лудка или УЗИ щитовидной железы по по-

лису ОМС может растянуться на три и более 

месяца. Но если платно, причем в том же 

кабинете, то в любое удобное время. Об 

этой ненормальной ситуации речь шла 

в минувшем месяце на рабочем совещании, 

проведенном министром здравоохранения 

Пермского края совместно с представите-

лями общественности в Чайковской цен-

тральной городской больнице.

Диагноз: оптимизация
Что же происходит в нашей медицине? 

С одной стороны, удается успешно решать 

сложнейшую задачу – внедрять высоко-

технологичную медицинскую помощь 

(ВМП). Если в 2005-м ее получили 60 ты-

сяч россиян, то в 2016-м – уже 963 тысячи, 

в 15 раз больше. ВМП сегодня практикуется 

не в избранных клиниках, а в 932 медицин-

ских организациях. Рывок впечатляющий. 

С другой стороны, на контрасте – тяжелое 

положение в первичном звене. Здесь де-

сяткам миллионов пациентов необходима 

помощь, но доступность ее нередко не отве-

чает требованиям времени. В чем причины 

такого торможения?

С этими вопросами я обратился к дирек-

тору фонда «Здоровье», члену Центрально-

го штаба ОНФ, заместителю руководителя 

федерального Неврологического центра, 

врачу высшей категории, кандидату меди-

цинских наук Эдуарду ГАВРИЛОВУ: 

– На мой взгляд, сегодня три главные 

проблемы сдерживают развитие нашего 

здравоохранения: тяжелые управленче-

ские просчеты, причем на разных уровнях. 

Многолетний кадровый голод. И отстава-

ние от мирового уровня в диагностике 

и лечении, которое характерно для боль-

шинства поликлиник и больниц.

По словам Эдуарда Гаврилова, в докла-

дах чиновников от медицины все больше 

про победы и позитивные тенденции, 

а людей возмущают огромные трудно-

сти, трепка нервов при получении своев-

ременного и качественного лечения. Вот 

пример: громко рапортуют об успешной 

оптимизации здравоохранения. Однако, по 

глубокому убеждению моего собеседника, 

здесь не все благополучно. За проведение 

963
тысячи россиян получили 
высокотехнологичную 
медицинскую помощь в 
2016 году. Это в 15 раз 
больше, чем в 2005-м

22
тысячи составляет 
дефицит одних только 
участковых терапевтов, 
врачей общей практики 
и педиатров в различных 
регионах

ВзглядВзгля

ЮРИЙ СОВЦОВ
ЖУРНАЛИСТ «ТРУДА» С 1990 ГОДА 

Таблетка 
от жлобства
«Многие путают жлобство с рачительностью, да-
же со скаредностью. Нет, жлобство – это другое. 
Жлобство – это жадность, помноженная на на-
плевательство...»

Да, именно это пришло мне в голову, когда я 
не так давно прочел в «Коммерсанте» неболь-
шую заметку. Цитирую: «Подведомственное 
Минобороны АО «Гарнизон» готовится выста-
вить на торги за 30 млрд рублей 15 га на улице 
Вешних Вод на северо-востоке Москвы, треть 
из которых входит в природоохранную зону на-
ционального парка «Лосиный Остров». На освое-
ние участка, где возможно строительство почти 
4 млн кв. метров, инвестору понадобится более 
250 млрд рублей».

Этим ребятам из АО «Гарнизон» начхать с ко-
локольни, что огромный город дышит кислоро-
дом, которым снабжает их «Лосиный Остров». 
Они готовы хоть сегодня вырубить 159 га леса. 
При чем тут кислород, когда на кону миллионы 
квадратных метров и миллиарды рублей!  Это и 
есть классическое жлобство!

В мире, вы и сами знаете, немало миллионе-
ров и миллиардеров, которые живут довольно 
скромно, их дома – не обязательно дворцы, 
нависающие над окрестностями. Эти люди за-
рабатывают деньги своими талантами, а потом 
создают благотворительные фонды, помогают 
науке, поддерживают неимущих. Жлобам такое 
не приходит в голову. Сначала пределом их меч-
таний была Рублевка, потом Черногория, затем 
Майами. Теперь «передовики каптруда» владеют 
имениями в Англии, Швейцарии, Люксембурге, 
их деньги надежно спрятаны в офшорах, а яхты, 
похожие на эсминцы, бороздят океаны. Их само-
леты заправлены и готовы в любой момент по-
кинуть родные края.

Колесо вертится, уже закаленных бойцов 
подпирает новая поросль. Вот симпатичный 
молодой полицейский как-то ухитрился до по-
толка набить валютой трехкомнатную квартиру. 
Увы, всего одну – арест помешал процессу, 
остальные квартиры остались пустовать. Вот 
другой не такой симпатичный, но тоже страшно 
энергичный его коллега сумел кинуть партнеров 
по бизнесу, стать депутатом, удачно жениться и 
свалить в Киев. Правда, пуля киллера прервала 
череду удачных, как это сегодня зовется, «про-
ектов». Но тут уж ничего не попишешь, подобные 
зигзаги судьбы связаны с риском. Другим по-
везло больше. Скажем, специалист по массме-
диа (не последний был человек в Госдуме) успел 
раствориться вместе с нажитым непосильным 
трудом, не дожидаясь лишения депутатской не-
прикосновенности.

Не знаю, как вас, а на меня жлобы наводят 
ужас. Говорят, деньги – это кровь экономики. 
Но мы-то сейчас говорим о людях, которые эту 
кровь пьют ведрами. Вот смотрите: 71% всех 
активов страны находятся в руках 1% удачливых 
россиян. Речь о примерно 1,5 млн человек, вла-
деющих российскими богатствами. Это всего 
лишь население Екатеринбурга, Новосибирска 
или Нижнего Новгорода. Только представьте 
город, где живет элита элит, олигархи из оли-
гархов... Нет, я далек от мысли считать всех их 
поголовно людьми нечестными, жуликами. Но и 
поверить не в силах, что все они свои богатства 
сколотили упорным трудом, подвигами на ниве 
изобретательства или служения отечеству.

Еще одна пугающая цифра: за последние 
15 лет из России в офшоры выведены суммы, 
равные 75% национального дохода (и это, го-
ворят, еще по весьма скромным оценкам). Пять 
лет назад президент Владимир Путин сказал: 
«Эксперты считают, что девять из десяти сделок 
крупного бизнеса проводятся вне российского 
законодательства». По некоторым данным, око-
ло 5 трлн долларов за последние 20 лет ушли на 
офшорные счета...

Лично мне все это представляется еще одним 
примером вопиющего жлобства. Президент 
говорит вежливо: пора бы, господа, вернуть эти 
деньги в страну. Но не тут-то было! Некоторые 
гуру встревоженно захлопали крыльями: ну 
как же, деофшоризация нанесет непоправи-
мый вред российской экономике. Который уже 
год они рассказывают нам, неразумным, что 
из офшоров легче делать инвестиции в нашу 
многострадальную экономику. Станиславский 
бы вскричал: не верю! Про какие, пардон, ин-
вестиции вы ведете речь, если известно, что из 
России вывозится денег в 2,5 раза больше, чем 
инвестируется?

А тем временем, пока в офшорных зонах 
крутится едва ли не половина годового бюджета 
всей страны, в 11% российских домов нет водо-
провода, в 12% – канализации, около трети 
жилого фонда до сих пор не газифицировано. 
По данным Росстата, число граждан с доходом 
ниже величины прожиточного минимума по 
итогам первого полугодия 2017-го составляет 
21,1 млн человек.

Ну не жлобство ли?   Т

один из стариков, минуты три-четыре, не 

больше. В завершение приходится снова 

вызывать такси, чтобы по пробкам про-

рваться к дому... Я не стал спрашивать у из-

мученного человека, доволен ли он такой 

оптимизацией: ответ понятен заранее.

Кстати, не только онкологическое от-

деление, но и многие узкие специалисты 

переведены из той же раскассированной 

поликлиники, ставшей филиалом, в дру-

гую, находящуюся на расстоянии 4 км. 

Теперь жителям близлежащих кварталов, 

чтобы получить направление, например, 

к кардиологу, нужно сначала записаться 

на прием и прийти к терапевту в бывшую 

районную. Если удастся получить завет-

ную бумажку (это не очень просто), то го-

товься к нелегкой поездке на городском 

транспорте...

– В прошлом году число госпитализиро-

ванных пациентов в стране сократилось на 

147 тысяч человек, в том числе сельских 

жителей – на 60 тысяч, – продолжил Гав-

рилов. – А в целом с 2013-го стационары 

приняли на полмиллиона больных мень-

ше. Главная причина не в том, что более 

эффективно начало работать первичное 

звено. Дело опять-таки в снижении доступ-

ности медпомощи, вызванной поспешной 

оптимизацией здравоохранения. Критика 

раздается в адрес региональных властей, 

потому что они проводили эти реформы 

в субъектах Федерации. Но и Минздрав РФ 

должен разделить с регионами ответствен-

ность за просчеты, ибо к началу реформ не 

была подготовлена всесторонне продуман-

ная методологическая база.

Профилактика тоже хромает
Еще одна негативная тенденция, вызываю-

щая тревогу у моего собеседника, – резкое 

сокращение комплексных профилактиче-

ских медосмотров детей: в прошлом году – 

на две трети. Немудрено, что дети стали 

чаще болеть.

В мае нынешнего года фонд «Здоровье» 

провел большой опрос среди 6 тысяч ме-

дработников из 85 регионов о последстви-

ях оптимизации, продолжавшейся в про-

шлом году и в I квартале нынешнего. Три 

четверти респондентов (медработников!) 

заявили, что эти мероприятия привели 

к снижению доступности медицины для 

населения, две трети опрошенных указали 

на рост объема платных услуг в государ-

ственных медорганизациях. Нагрузка на 

врачей резко возросла, и это сказывается 

на качестве оказываемой помощи.

– Потогонная система, – сетует руково-

дитель фонда «Здоровье», – снижает инте-

рес докторов в первичном звене. Нередко 

работают на полторы-две ставки. Не хва-

тает онкологов, хирургов, офтальмологов. 

Дефицит одних только участковых терапев-

тов, врачей общей практики и педиатров 

составляет 22 тысячи. В регионах, куда 

выезжали наши эксперты, в некоторых 

медицинских организациях укомплек-

тованность кадрами составляла 50–60%.

Драматическая ситуация складывает-

ся на селе: обеспеченность врачами здесь 

почти втрое ниже, чем в среднем по стране. 

А смертность существенно выше, чем в го-

роде. Это очень опасный перекос.

Явно недостаточны, по словам Эдуарда 

Леонидовича, меры по первичной профи-

лактике заболеваний. За четыре года на чет-

верть сократилась посещаемость докторов 

гражданами пожилого возраста. Средние 

по стране цифры снижения смертности и 

увеличения продолжительности жизни как 

бы успокаивают, маскируют острые про-

блемы. Но они есть, и решать их нужно не 

мешкая. В 2016-м в рейтинге стран мира по 

эффективности систем здравоохранения, 

составленном агентством Bloomberg, Рос-

сия заняла последнее, 55-е место. Т

ДОВЕРИЕ РОССИЯН К ВРАЧАМ УМЕНЬШИЛОСЬ 
(ОПРОС ВЦИОМА, СЕНТЯБРЬ 2017 ГОДА)

Насколько вы доверяете врачам?* (закрытый вопрос, один ответ, %)

2010-й 2012-й 2013-й 2014-й 2015-й 2017-й

Доверяю 54 56 54 53 55 36

Не доверяю 22 22 16 20 21 20

Затрудняюсь 
ответить

24 22 30 27 24 44

Средний балл 3,4 3,4 3,5 3,4 3,5 3,2

*В 2010–2015 годах вопрос звучал «Насколько вы доверяете представи-
телям следующих профессий... Врач»
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Воспитанники «Энергошколы» Дальневосточной 
генерирующей компании из Хабаровска стали призерами IV Национального чемпионата сквозных 

рабочих профессий высокотехнологичных отраслей промышленности WorldSkills Hi-Tech – 2017

Германский федеральный конституционный суд 
в Карлсруэ разрешил при оформлении актов гражданского состояния 

указывать иные варианты пола помимо женского или мужского

Новый проект Google Россия «Вдали от столиц» – это огромная карта страны, 
на которой отмечены не города и села, а проекты их жителей

Тыгыдымский конь 
и Праздник русской лени

– Идея родилась в российском офисе 

Google. Неравнодушные люди в разных 

уголках страны прямо сейчас меняют 

жизнь вокруг себя к лучшему, но о них 

мало знают за пределами родных мест. 

Мы подумали: а что, если собрать эти 

истории на одной карте? – объясняет Ека-

терина Кондратьева. – Ведь именно этим 

и занимается Google, организуя инфор-

мацию и делая ее доступной и полезной. 

Реализовать идею нам помогло Агентство 

стратегических инициатив. Мы собрали 

более 600 проектов в разных областях – 

от культуры и спорта до современных 

технологий. На нашей карте практически 

нет незаполненных мест – это, пожалуй, 

главное достижение.

«Вдали от столиц» – это во многом экс-

перимент, открывающий инициативным 

и талантливым людям новые возможно-

сти. Смотришь на эту карту – и понима-

ешь: не весь народ у нас, вопреки рас-

хожему мнению, устремился мыслями 

и душой в Центр, в столичную суету и су-

мятицу. И вот вам весьма убедительные 

тому подтверждения.

Олеся и Александр Дегтяревы бросили 

юридическую практику ради сказочной 

деревни Тыгыдым, которую возводят сво-

ими руками, собирая по окрестностям 

старинные постройки. В каждой – свой 

музей: утраченных ремесел, крестьян-

ской кухни, русской травницы. Работают 

не покладая рук, а праздник придумали 

с иронией – День русской лени. Так и жи-

вут они в своем сказочном краю вместе 

с лошадями Тыгыдымом, Сивкой-Буркой 

и их жеребятами.

Эмиль Каримов на берегу Нугушского 

водохранилища организовал этнопарк 

кочевой культуры «Иная». Белеют над 

степными травами войлочные юрты, 

скрипят колеса повозок, ржут кони. Ко-

стас Марсан из Якутска снимает мисти-

ческий триллер «Глаза ночи» по мотивам 

якутского фольклора. В Петропавловске-

Камчатском Сергей Самойленко вместе 

с друзьями создал «Вулканариум» – муль-

тимедийный музей вулканов, где можно 

и модель лавового потока запустить, и в 

вулканическую пещеру забраться.

У туристических проектов истории 

очень похожи. Все начиналось с вылазок 

на выходные с друзьями, потом с друзья-

ми друзей, потом подтягивались знако-

мые и незнакомые. А дальше энтузиастам 

ничего не оставалось, как приниматься 

за серьезную разработку маршрутов 

и экскурсий, приобретение экипировки 

и снаряжения, освоение инфраструкту-

ры и т. д. и т. п. Тимофей Рогожин, взяв-

шись за развитие арктического туризма 

Сейчас спорят, какой террор – белый или красный – 
начался первым. Какая разница? И то и другое – 
убийства. Не было бы революции, не было бы и 
террора. А так миллионы погибли в результате граж-
данской войны, причем лучшие.

Не могут быть оправданием для государственного 
переворота и трудности в стране. В любой стране 
есть недовольные, есть стремящиеся к власти и 
всегда будут богатые и бедные, между которыми нет 
равенства. Человечество стремится к изменениям, 
но они должны происходить постепенно.

Кто же совершает революцию? Не те, кто борется 
с бедностью, а те, кто сам хочет стать богаче. Поэто-
му любая революция – это мошенничество. Первые 
большевики, может, формально и не были богатыми, 
но они жили в государственных квартирах, пользо-
вались государственными санаториями, машинами, 
охраной и другими благами.

Что же касается простых граждан и страны в 
целом, то от революции всем стало только хуже. 
Возьмем бюджеты царской России, скажем, за 
10 лет до войны, потом советские бюджеты и бюдже-
ты современной России – самые лучшие показатели 
были при царе. Даже сегодня, 100 лет спустя, по 
некоторым параметрам царская Россия опережала 
нынешнюю, например, по текстильной промышлен-
ности. Если судить по меркам начала XX века, то при 
Николае II в России была самая лучшая социальная 
защита граждан в Европе. Европейские страны бра-
ли с нас пример, ведь уже было введено бесплатное 
начальное образование и к 1920 году планирова-
лось бесплатное среднее образование. Сколько 
хлеба колхозы собрали в 1940 году? А сколько еди-
ноличники в 1928 году? Выясняется: единоличники 
собрали больше! Но они хотели продать, а больше-
вики – отобрать.

Да и так называемые достижения революции – 
тоже мошенничество. Электрификацию страны при-
думали не большевики, а царские инженеры. Это 
все уже планировалось, а большевики просто под-
хватили некоторые проекты. Даже обмундирование 
большевистской армии – это форма царской армии, 
которая просто не успела поступить в войска. Сотруд-
ники ОГПУ ходили в кожанках – это была новая фор-
ма русских летчиков. А почему чекистам отдали? Да 
потому что завшивела вся страна, и только кожаные 
куртки спасали от этой напасти.

Наконец, главным достижением считают победу 
над фашизмом. Но ведь если бы не революция, не 
было бы никакой фашистской Германии! Запад со-
здал ее искусственно, специально против Советского 
Союза, испугавшись большевистской власти, кото-
рая расстреляла царя, рушила церкви, вешала офи-
церов, расстреливала зажиточных крестьян.

Но есть другая страна, которую на самом деле по-
бедила революция: наша собственная. Россия. Сна-
чала большевики насильно уничтожили Российскую 
империю, потом насильно собрали ее в Советский 
Союз, и в итоге она рухнула в 1991 году.

Так чем же тут гордиться? Что праздновать? Не-
ужели можно гордиться революцией, из-за которой 
погибли миллионы? Это же страшно! Все, кто совер-
шил революцию у нас в 1917 году, в итоге были унич-
тожены Сталиным в 1937-м. Он же уничтожил весь 
командный состав армии, потому что боялся нового 
бунта. А если большевики в чем-то и были правы, то 
почему до сих пор почти все архивы закрыты? От-
кройте их, и волосы дыбом поднимутся от кровавой 
вакханалии, которая творилась в стране.

И даже огромные жертвы, принесенные во благо 
революции и ее вождей, не сделали Россию передо-
вой страной. Все равно весь мир идет другим путем. 
Ведь, по логике большевиков, мы были самой пере-
довой страной. Но почему же почти все научные 
достижения совершались не у нас? Интернет наши 
ученые изобрели, но внедрили его в США. Уравни-
ловкой мы отбили охоту чего-то добиваться, лучшие 
ученые уехали, и сегодня многие продолжают уез-
жать.

Поэтому годовщина разгрома государства не 
может быть праздником, а должна быть панихидой. 
ЛДПР предлагает поставить в Москве памятник 
жертвам всех русских революций: 1905 года, 1917 
года и 1991 года.

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ

ЧЛЕН ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕР ЛДПР
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ЛДПР: 
Революция – зло
Столетие революции – вовсе не праздник. ЛДПР 

против любой революции, потому что это всегда 

насилие, которое будет порождать новое насилие. 

Наследники тех, кто был убит, будут мстить. Она 

уничтожает государство, армию, общество, науку, 

религию – все! И давайте вещи называть своими 

именами, не нужно прикрываться иностранными 

словами. По-русски революция – переворот, мятеж, 

бунт. И если использовать эти слова, то уже не так 

красиво звучит: «Мой дедушка был мятежником», 

«Моя бабушка участвовала в бунте», «Да здравствует 

переворот!»
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на Шпицбергене, отремонтировал два 

отеля, заброшенную общагу превратил 

в уютный хостел, создал музейно-выста-

вочный центр. И теперь, представьте, его 

компания принимает более 30 тысяч ту-

ристов в год со всего мира!

В Комсомольске-на-Амуре появилась 

«Планета тайга» – турфирма, специализи-

рующаяся на многодневных экспедици-

ях по заповедным местам Хабаровского 

края. Виктор Решетников и его друзья 

каждый поход снимали на камеру, а по-

том общими усилиями смонтировали 

несколько фильмов, которые показали не 

только на местных, но и на федеральных 

каналах. А Антон Морозов продвигает 

на родной Камчатке серфинг. Да-да! Ка-

таться на волнах можно не только под 

южным, но и под северным солнцем. Он 

основал свою серфшколу, и теперь от ла-

геря Snowave до Тихого океана – доской 

подать!

Из Нового Уренгоя вместе с Алексан-

дром Петриченко и его друзьями можно 

на самодельных парусных лодках, ско-

пированных с тех, какими пользовались 

первооткрыватели Сибири, отправиться 

исследовать «Неизвестный Ямал». Созда-

вая туристическую компанию «Мурма-

ния», Вадим Онацкий решил ни больше 

ни меньше влюбить как можно больше 

людей в Крайний Север: Ледовитый оке-

ан, северное сияние, терпкая морошка, 

олени с добрыми печальными глазами, 

дальние стойбища саамов...

Но ярких впечатлений и в родном го-

роде хватит, если знать, где их искать. 

Дмитрию Гусеву из Ростова-на-Дону 

очень хотелось пересадить земляков на 

велосипеды. Начал с велопроката, а сей-

час запустил «Веловод» – интерактивное 

приложение, которое не только покажет, 

где в городе ездить удобно и безопасно, 

но и предложит множество интересных 

экскурсионных маршрутов. В том числе 

и по легендарному... «бандитскому Ро-

стову-папе».

В Электрогорске – это всего 100 км от 

Москвы – Екатерина Дружинина взялась 

за возрождение производства русского 

чая. Проект «Тот Иван-чай» – семейный. 

Катя с мужем несколько лет жили в тайге, 

изучали чайные традиции, методы сбо-

ра и подготовки чайного сырья. Теперь 

открыли свое производство – «Первую 

мануфактуру русского чая».

А Расул Гаджиибрагим восстанав-

ливает в Махачкале древние традиции 

ковроткачества. Женщины ткут, муж-

чины заготавливают шерсть и окраши-

вают ее по старинке – натуральными 

красителями, добываемыми из горных 

растений. Табасаранский ковер ткется 

несколько месяцев, в год производят не 

более 50 штук. Вот уж действительно – 

штучный товар, хотя такую красоту язык 

не повернется назвать товаром!

Зато Федор Смирнов совсем не против 

такого определения для своего изобре-

тения. Он решил составить конкурен-

цию самим итальянцам по части оправ 

для солнцезащитных очков и основал 

в Красноярске Brevno Siberian Eyewear – 

единственное в своем роде производство, 

где оправы делают из... дерева. За такой 

диковиной уже выстраиваются в очередь 

зарубежные заказчики, и Федор уверен, 

что его Brevno в скором времени станет 

настоящим брендом.

Об этом же мечтает и Татьяна Дом-

бровская из Всеволожска, освоившая 

искусство создания кокошников. Кожа, 

замша, джинсовая ткань – старинный 

русский головной убор может выглядеть 

и вполне современно. Глядишь, и на него 

моду введем, как когда-то Слава Зайцев 

сотворил с казачьими папахами. Первый 

шаг уже сделан: год назад Татьяна и ее 

единомышленницы установили рекорд 

России по количеству девушек в кокош-

никах, собравшихся в одном месте.

У мастерицы бисероплетения Светла-

ны Сапегиной из Верхней Пышмы – свои 

рекорды. Трудно поверить, что эти буке-

ты собраны не из живых цветов. Создан-

ная ею бисерная копия свадебного букета 

Кейт Миддлтон хранится в коллекции 

подарков королевской семьи Великобри-

тании, за ее работами гоняются коллек-

ционеры. Сама же Светлана с увлечением 

обучает азам бисерного искусства всех 

желающих.

P.S. Карту проекта «Вдали от столиц» мож-
но изучать очень долго. И каждая точка на 
ней – история о том, как человек сумел до-
казать главное: он что-то значит на своей 
земле. Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ПАО «МТЭР» извещает о проведении торгов 

по продаже собственного недвижимого и движимого имущества, в составе единого Лота – 
«Объекты имущественного комплекса ВерхниеПоля-51»

Продавец: ПАО «МТЭР» (Собственник Имущества), в лице Организатора торгов 
(Агента) ООО «Свисс Аппрэйзал Раша», тел. +7 (800) 200 7444
Контактное лицо организатора торгов: Иван Ащаулов: +7 967 124 7842 
i_aschaulov@swissap.com
Место проведения торгов: 105005, г. Москва, наб. Академика Туполева, д. 15, 
стр. 2, БЦ «Туполев Плаза», офис 43.
Дата и время проведения торгов: 14 Декабря 2017 г. в 11 часов 00 минут 
по московскому времени.
Выставляемое на торги имущество:
Описание имущества (в составе единого Лота): 
8 зданий общей площадью 10 694,0 кв.м
4 сооружения
270 объектов движимого имущества – различного технического назначения
Имущество расположено на земельных участках: кадастровый но-
мер 77:04:0004029:1047 площадью 22 706 кв.м кадастровый номер 
77:04:0004029:1048 площадью 356 кв.м; принадлежат Продавцу на праве 
долгосрочной аренды сроком до 26.01.2061 (договоры аренды от 07.03.2012 
№ М-04-036857; от 14.03.2012 № М-04-036901).
Объекты не обременены правами третьих лиц.
Место нахождения Имущества: г. Москва, ул. Верхние Поля, д. 51

Форма торгов: Открытый по составу участников и открытый по форме подачи 
предложений по цене с применением метода повышения первоначальной цены 
продажи («английский аукцион»)
Начальная цена имущества: 287 761 600 (Двести восемьдесят семь миллионов 
семьсот шестьдесят одна тысяча шестьсот рублей с учетом налога на добавленную 
стоимость (НДС-18%).
Шаг аукциона на повышение цены: 250 000 (Двести пятьдесят тысяч) рублей.
Размер задатка: 75 000 000 (Семьдесят пять миллионов) рублей (НДС не об-
лагается).
Заявки на участие в торгах, по типовым формам Агента, оформляются уполно-
моченным представителем Претендента и принимаются Организатором торгов 
по рабочим дням, с 13 Ноября 2017 г. по 12 Декабря 2017 г. с 11 до 15 часов 
московского времени по адресу: 105005, г. Москва, наб. Академика Туполева, 
д. 15, стр. 2, БЦ «Туполев Плаза», офис 43. 
Дата рассмотрения Заявок Претендентов: 13 Декабря 2017 г.
Дополнительную информацию о предмете торгов, аукционную документацию 
порядка проведения торгов, типовые формы соглашений о задатке, проект до-
говора купли-продажи и бланк заявки можно запросить официальным письмом 
в адрес Организатора торгов и получить по телефонам, или по электронной почте: 
8 800 200 7444; +7 967 124 7842, i_aschaulov@swissap.com

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

объявляет о проведении предквалификационного отбора для участия 
в открытом тендере на право заключения договора поставки запчастей 

к насосам Nuovo Pignone, подшипников производства RENK 
(закупка №2841-OD).

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум 

объявляет о проведении Предварительной Квалификации Участников 
для участия в открытом тендере на право заключения контракта 

на поставку оборудования «Emerson».

В случае заинтересованности с подробной информацией 
можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 2839-OD). 
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

•ТОЧКА НА КАРТЕ•

Для того чтобы жизнь была яркой и насыщенной, со-

всем не обязательно рваться в Москву или Питер. Кор-

рупционные скандалы, теракты, экономические труд-

ности – как много на нас выливается негатива. И как 

хочется найти в информационном потоке что-то такое, 

что будет ободрять и радовать, а не ввергать в уныние. 

Вот этим простым соображением и руководствовались 

создатели проекта «Вдали от столиц», утверждает его 

руководитель Екатерина КОНДРАТЬЕВА.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Более 
600
проектов 
в разных 
областях – 
от культуры 
и спорта до 
современных 
технологий – 
значатся сегодня 
в новом проекте 
Google Россия 
«Вдали от столиц»
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В исторической части Москвы появился новый культур-
ный центр «Минин-хор». В отреставрированном особ-
няке конца XIX века теперь будет репетировать, давать 
концерты и осуществлять записи в собственной студии 
знаменитый Московский камерный хор под руковод-
ством Владимира Минина.

До недавних пор коллектив, который знают на 
всех континентах, ютился на 60 квадратных метрах 
в Театральном центре на Дубровке – том самом, 
печально знаменитом. «За особые заслуги в разви-
тии и сохранении отечественного хорового искус-
ства» ему была передана правительством Москвы 
часть особняка на Новой Басманной (вторую поло-
вину здания сейчас занимает Госхор имени Свеш-
никова). Однако ждать переезда пришлось 15 лет.

Дом на Новой Басманной построил аптечный 
магнат Иван Карлович Прове в 1895 году по про-
екту архитектора Карла Васильевича Треймана 
для своих детей-близнецов – Федора и Аделины. 
Отсюда необычное строение здания, имеющего 
два входа и две независимые системы помещений. 
Какое-то время здесь жила знаменитая киноактри-
са Вера Холодная. А после революции находились 
различные медицинские учреждения, последним 
из которых был кожно-венерологический диспан-
сер. Со всеми вытекающими последствиями. 

Реставрация затянулась. Новый конкурс вы-
играла фирма «Возрождение» (она проводила ос-
новной объем реставрационных работ в Большом 
театре, храме св. Климента и других знаковых зда-
ниях. Руководила реставрацией опытный мастер 
Наталия Сафонцева).

Первое, что поражает входящего, – изуми-
тельной красоты лестница, которой вернули ее 
изначальный цвет. «Это предмет моей особой гор-

дости, – рассказывает Наталия Ивановна. – Так 
же как и восстановленный исторический рисунок 
паркета. Прибавьте к этому подлинные дубовые ок-
на, все двери, колонны и пилястры из модного в те 
годы искусственного мрамора».

Над акустикой, говорит Владимир Минин, еще 
предстоит поработать, но уже ясно, что в историче-
ском центре Москвы появилась новая притягатель-
ная для любителей музыки площадка. Московскому 
бюджету реставрация и переоборудование здания 
обошлись в 300 млн рублей. В том, что деньги по-
трачены не зря, убеждает и «картинка», и отличное 
звучание хора в его хрестоматийном репертуаре. 

Одно только маленькое замечание профессио-
нального редактора: если уж делать таблички на 
кабинетах в старинном стиле, то орфографию на-
до соблюдать полностью – не только с твердыми 
знаками, но и с ятями, и со всеми точками над i. Тут 
важна скрупулезность – как и в деньгах, и как, ко-
нечно, в музыке. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ  

Голый актер на сцене Школы-студии МХАТ
возмутил министра культуры РФ. Речь о спектакле «Янко Круль Албанский» учеников мастерской Дмитрия Брусникина. «Государственный 

театр, тем более школа-студия, должен блюсти каноны нравственности», – заявил Владимир Мединский 

Поздняя осень. Пора «Листопада»
Сегодня в Минске завершается фестиваль «Листопад». Наше кино вызвало 
на нем огромный интерес

подготовленного зрителя (а «Лис-

топад» такого за минувшие годы 

вырастил), и на благосклонность 

международного жюри во главе 

с венгерским режиссером Бенсе 

Флигауфом, лауреатом фестива-

лей в Берлине и Локарно. 

Не буду удивлен, если жюри 

заметит, скажем, фильм «Хибу-

ла» о последних днях первого 

грузинского президента Звиада 

Гамсахурдии. У режиссера Геор-

гия Овашвили получилась раз-

думчивая, философичная притча 

о политике и власти, о тотальном 

одиночестве человека перед ли-

цом надвигающейся смерти, ко-

торую Звиад Гамсахурдия нашел 

в селении Хибула при невыяснен-

ных до сих пор обстоятельствах. 

Буду приветствовать решение 

жюри, если оно выделит из кон-

курсной программы «Вестерн» – 

о группе немецких специалистов, 

нанятых для строительства 

важного объекта в болгарской 

глубинке. Поначалу немцы ве-

дут себя как колонизаторы, но 

жизнь заставляет искать общий 

язык и компромиссы с «туземца-

ми». Немка Валеска Гризенбах, 

ученица знаменитого Михаэля 

Ханеке, сняла на редкость живое, 

тонкое кино, пронизанное духом 

подлинной толерантности.

Большие шансы на фестиваль-

ные призы есть у эстонского филь-

ма «Ноябрь» и у чешского «Ма-

ленького крестоносца». В первом 

случае режиссер Райнер Сарнет 

рассказывает страшную сказку 

для взрослых, в которой водятся 

домовые и оборотни, но не обхо-

дится без чистой, святой любви. Во 

втором режиссер Вацлав Кадрнка, 

победитель фестиваля в Карловых 

Варах, погружает нас в условную 

средневековую среду и рассказы-

вает о поисках отцом ушедшего 

в крестоносцы маленького сына. 

Роднит эти фильмы какая-то не-

мыслимая красота, визуальное 

пиршество в каждом кадре. 

Мне кажется, не останется без 

наград и российское кино. Так, все 

шансы победить на «Листопаде» 

имеет фильм «Аритмия» Бориса 

Хлебникова о жизни врачей ско-

рой помощи и их пациентах. Он 

вызвал сердечный отклик и шквал 

аплодисментов у белорусской 

пуб лики, до отказа заполнившей 

зал «Москва» на 1000 мест. Более 

сдержанной была реакция на лен-

ту «Турецкое седло» в постановке 

Юсупа Разыкова. Так ведь это и 

кино другого рода – суховатая, 

отчасти рассудочная картина 

о бывшем сотруднике КГБ, кото-

рый и на пенсии продолжает по 

собственному почину следить за 

«неблагонадежными». 

С аншлагом прошла на «Листо-

паде» и белорусская премьера на-

шумевшего в Каннах фильма Сер-

гея Лозницы «Кроткая». Название 

картины отсылает к Достоевско-

му, но это вполне самостоятель-

ное и по сюжету, и по жанру про-

изведение. В котором, впрочем, 

отчетливо звучит боль режиссера 

по поводу несовершенства наше-

го мира. Горькая одиссея, много-

численные типажи – силовики, 

пламенные «патриоты», чинов-

ники, алкоголики, правозащит-

ники, блатари, певцы... Все это 

сложилось в гротескный и мрач-

ный образ современной России, 

где так трудно достучаться до 

правды. Наверняка найдутся и 

те, кто сочтет нарисованную ав-

тором картину «чернушной». Но 

искусство, говорили классики, 

это не зеркало, а увеличитель-

ное стекло. «Кроткая» по выходе 

на экран в конце ноября обрече-

на на ожесточенную дискуссию 

в нашей стране. Независимо от 

того, как сложится ее судьба на 

минском «Листопаде».

А первым лауреатом фестива-

ля «Листопад» стал известный ак-

тер и кинорежиссер Владимир 

Меньшов. Он получил приз пре-

зидента Республики Беларусь за 

вклад в кино. Т

•ФЕСТИВАЛИ•

Более 150 фильмов из 

50 стран. Сотни кинематогра-

фистов, приехавших в Минск. 

Переполненные залы даже на 

утренних и ночных сеансах. 

Таковы первые, видимые не-

вооруженным взглядом итоги 

киносмотра, который наряду 

с ереванским «Золотым абри-

косом» стал лучшим междуна-

родным фестивалем на пост-

советском пространстве.

 ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА», МИНСК

О
сновная программа минско-

го кинофорума состоит из 

картин, многие из которых 

уже прогремели на европей-

ских фестивалях. Иные по-

морщатся: зачем показывать в кон-

курсе то, что уже было замечено и 

отмечено в Каннах, Венеции, Бер-

лине, Сан-Себастьяне, Карловых 

Варах? Но программный дирек-

тор киносмотра Игорь Сукманов, 

во-первых, делает фестиваль не 

для критиков, а для белорусских 

зрителей, не все из которых, пря-

мо скажем, могут позволить себе 

поездку на Лазурный Берег или 

остров Лидо. А во-вторых... 

– В советское время, – поясняет 

Сукманов, – 90% афиши занимали 

отечественные фильмы плюс кар-

тины стран социалистического 

содружества. А 10% приходилось 

на кинематограф США и Западной 

Европы. Сегодня пирамида пере-

вернулась. Так вот, наша конкурс-

ная программа собирает и показы-

вает зрителям лучшее из того, что 

производится на постсоветском 

пространстве. Одна румынская 

«новая волна» чего стоит! 

Не обошлось без нового ру-

мынского фильма и в этот раз. 

Лента «Поророка» в постановке 

Константина Попеску завершила 

конкурсную программу. Шоко-

вое кино про вполне благополуч-

ную молодую семью. Во время 

прогулки с детьми в городском 

парке, пока папа сходил к палат-

ке за чашкой кофе и выкурил си-

гарету, пятилетняя дочь Мария 

бесследно исчезла. Поиски не 

принесли результатов. Так начи-

нается распад дружной семьи... 

Честно отсмотрев 12 конкурс-

ных картин, я не увидел ни одной 

серой ленты. Едва ли не все из них 

имеют законное право претендо-

вать и на внимание грамотного, 

Минин с твердым 
знаком

«Когда-нибудь я убью свои картины...»
•ВЕРНИСАЖ•

В Москве, в Музее изобразительных 

искусств имени Пушкина открылась вы-

ставка Хаима Сутина – первая после ги-

бели всемирно известного художника 

в 1943 году. Эмигрант, звезда Париж-

ской школы. Родом из Российской им-

перии, но картин его в отечественных 

собраниях почти нет. В таинственно за-

темненную экспозицию в ГМИИ зрите-

ля вводит единственный автопортрет, 

хранящийся в Эрмитаже.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Грубоватые черты свои он не пытался 

приукрасить – напротив, утрировал, под-

черкивая плебейское происхождение. На 

небосклон Парижа Сутин ворвался коме-

той. Сравнить его можно с   анфан террибль 

иной эпохи – Караваджо. Как в Риме конца 

XVI века солидный ценитель живописи 

не мог обойтись без полотен буйного ми-

ланца, так и усилиями дилеров Парижа 

1920-х картины Сутина сделались ходо-

вым товаром.

Сегодня это один из топовых художни-

ков арт-рынка: в 2015-м на торгах Christie’s 

полотно   «Бычья туша» было продано за 

28 млн долларов. А десятилетие назад 

самой дорогой его работой был портрет 

«Мужчина в красном шарфе», проданный 

за 15 млн, потом   «Маленький кондитер  » 

ушел за 18 млн...

За картинами Сутина охотятся собира-

тели из России. Один лишь частный мо-

сковский Музей искусства авангарда дал 

в экспозицию восемь картин, мало усту-

пающих холстам из парижского Центра 

Помпиду и   музея Оранжери, хранящего 

одну из крупнейших коллекций работ Су-

тина – 22 полотна (из них сейчас в Москву 

приехали 20). Больше сутинских работ 

только в американской коллекции Аль-

берта Барнса, но по завещанию основателя 

фонда они не покидают пределы США.

В целом в ГМИИ прибыли 64 картины 

Сутина. Но главное не число. Кураторы 

стремились вписать творчество художни-

ка в панораму мирового искусства, связать 

со старшими и младшими поколениями. 

При всей индивидуальности манеры он 

был верен старым мастерам – не пото-

му ли острому драматизму его образов 

не мешают золоченые старинные рамы? 

В экспозицию, устроенную как лабиринт 

с неожиданными проемами – «окнами» 

в иное время, – вошли произведения Шар-

дена, Пуссена,   Коро. Ведь Сутин учился на 

их полотнах в Лувре, как подсказал ему 

Модильяни.

Выставка с ее цельным пространством 

отражает излюбленные жанры Сутина: 

портрет, натюрморт, пейзаж. Драматизм 

на грани страдания в каждом сюжете, будь 

то битая птица или портреты слуг. А его 

деревья? Корявые, закрученные спиралью 

стволы, как языки пламени, ввинчивают-

ся в небо, вздымают к нему изломанные 

руки-ветви.

После него осталось мало фотографий. 

Представить облик художника помогла 

кисть его друга Модильяни: высокий, 

сильный, хотя и нездоровый (от голодухи 

приключилась язва желудка). Он считал 

себя некрасивым и был застенчив. В Па-

риже Модильяни, заглянув к Сутину, был 

шокирован: тот писал картину... совер-

шенно голым. Не ради эпатажа: нищий, 

он снимал одежду, чтобы ее не испачкать 

красками.

НОВОСЕЛЬЕ

С момента, когда 19-летний сын што-

пальщика из-под Минска осел на   Монпар-

насе, он отчаянно боролся за право стать 

художником. Подростком он изобразил 

раввина в духе экспрессионизма, за что 

был избит до полусмерти в лавке мясника. 

Не потому ли позже освежеванные бычьи 

туши стали наваждением сутинских хол-

стов? В 1913-м Сутин поселился в общежи-

тии художников «Улей» у скульптора Оска-

ра Мещанинова, по соседству с Липшицем 

и Модильяни. Читал Бодлера и Фрейда, 

бродил по Лувру, где «брал уроки» у Рафа-

эля, Энгра, Гойи, Курбе. Но более всего у 

Рембрандта – от него и тревожный коло-

рит, и ощущение драмы. Голодал, зимой и 

летом ходил в единственном драном паль-

то, грузил по ночам чемоданы на вокзале. 

Едва не покончил с собой – его буквально 

вынули из петли...

Нищета внезапно кончилась в 1923 году: 

52 картины купил миллиардер из США 

Альберт Барнс. Так 30-летний Сутин ока-

зался в одном ряду с Матиссом, Пикассо 

и уже покойным Модильяни. И все же иг-

норировал собственные вернисажи, рвал 

и жег холсты, которые считал неудачны-

ми, а позже выкупал, чтобы переписать. 

Известны его запальчивые слова о своих 

же работах: «То, что вы видите, ничего не 

стоит, это все дерьмо, но все же получше, 

чем у Шагала и Модильяни. Когда-нибудь я 

убью свои картины – они слишком слабы, 

чтобы поступить иначе».

Барнс платил всего 15–30 долларов за 

холст, но отныне Сутин был знаменит. 

Он слушал Баха и ездил в Амстердам 

«к Рембрандту». Однако попал в кабалу: 

торговцы требовали без конца повторять 

«надежные» мотивы и приемы. И все же 

драгоценная, вибрирующая фактура его 

холстов, их красочная насыщенность и 

экспрессия не исчезали – примером тому 

чудесный «Мальчик из хора».

В войну художник скрывался в глубин-

ке. Продолжал писать, но в 1943 году обо-

стрилась язва желудка. С внутренним кро-

вотечением друзья перевезли его в Париж 

к хирургу, который бы не выдал. Художни-

ка прооперировали, но поздно: он умер, 

не приходя в сознание. На Монпарнасское 

кладбище его провожали Пикассо, Кокто 

и Макс Жакоб... Т

Владимир Меньшов (в центре) 

на церемонии открытия фестиваля 

«Листопад».

64 картины
Сутина прибыли в ГМИИ
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Владимир Меньшов 
народный артист России, 

обладатель премии «Оскар» 

– Моя любовь к Белоруссии прояви-
лась особенно ярко в период, когда 
я оказался здесь с картиной «Москва 
слезам не верит». Это было в 1979-м. 
Тогда шефство надо мной взял режиссер 
Виктор Туров. Я даже заночевал у не-
го и разговаривал с его мамой. За эту 
ночь она мне столько всего рассказала! 
Страшного и святого. Сколько выпало на 
долю Белоруссии во время войны... Но 
вы выстояли. И мне очень нравится, как 
вы сейчас справляетесь. Мне нравится, 
что вы не дали разгуляться олигархам, 
живете по средствам. И я очень горд 
этой наградой, которую мне вручил пре-
зидент республики и кинематографиче-
ская общественность. 

СЛОВА
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Поветкина простили.
Дисквалификация боксера из-за допинга заканчивается 6 декабря. 

Поветкин будет освобожден от всех штрафов и наказаний

С футбола на метро.
Метрополитен в Санкт-Петербурге 14 ноября будет работать до 2 часов ночи 

из-за матча между сборными России и Испании. Встреча начнется в 21.45

Больше четырех в одни руки 
не давать!
Как не потерять голову в атмосфере ажиотажа вокруг билетов на ЧМ-2018

бьевки финальной стадии, оба окна от-

кроются еще по разу в ходе второго этапа 

продаж: снова будет и компьютерная лоте-

рея (с 5 декабря по 31 января), и продажа в 

порядке очереди (с 13 марта по 3 апреля). 

Наконец, нераспроданные остатки пустят 

в продажу 18 апреля.

Что почем
Матч открытия: 3200–30 000 рублей

Групповая стадия: 1280–12 600

1/8 финала: 2240–14 700

Четвертьфиналы и «бронзовый» матч: 

3800–21 900

Полуфиналы: 4480–45 000

Финал: 7040–66 000

Минимальные цены указаны на билеты 

4-й категории, доступные лишь россий-

ским болельщикам (на сектора за воро-

тами).

Горчичник
Желтую карточку предъявляем официально-
му порталу продажи билетов на чемпионат 
мира. Спасибо за своевременную обработку 

большого числа заявок, но проинфор-
мировать о старте торговли всех 

подписчиков по электронной 
почте можно было бы и за-

ранее! Т

•ЧМ-2018•

Радуйтесь, россияне: чемпионат мира 

по футболу у нас уже никто не отнимет. 

Пускай главные часы, отсчитываю-

щие на Манежной площади время до 

начала чемпионата мира в России, 

еще даже не подобрались к отметке 

«200 дней», об этом можно говорить с 

уверенностью. Без шума и пыли в ин-

тернете стартовала продажа билетов 

на матчи ЧМ-2018, и сотни тысяч завет-

ных пропусков на главное футбольное 

мероприятие четырехлетия уже нашли 

хозяев. А поскольку в Сети это меро-

приятие проходит синхронно по всему 

миру, чиновникам отыграть назад уже 

не получится: планетарные бунты не 

нужны никому. Среди счастливых об-

ладателей билетов на главный футбол 

Земли оказался и репортер «Труда».

ДМИТРИЙ АНОХИН

Секрет создания дефицита
Купить билеты за наличные пока невоз-

можно: физически их в кассе можно будет 

обменять на дензнаки лишь в билетных 

центрах, а они откроются только после 

жеребьевки финальной части турнира. 

Важный нюанс: ФИФА окончательно ре-

шила не продавать билеты на игры на ста-

дионах – ни предварительно, ни в дни мат-

чей! Так что имеет смысл поторопиться. 

Тем более специально оповещать об этом 

никто, похоже, не собирается. Несмотря 

на интернет-подписку, в сентябре, когда 

началась первая сессия продаж путем 

случайной жеребьевки, все профильные 

источники как один набрали в рот воды. 

Спасибо приятелю, удружил: безо всякого 

интернета сообщил мне, что заявки на по-

купку билетов посредством лотереи при-

нимают до 12 октября.

Срочно – на билетный портал чемпиона-

та мира ФИФА http://ru.fifa.com/worldcup/

organisation/ticketing/index.html. Пора-

довали минимум две вещи: заведенные 

там ранее аккаунты не сгорели, и, в от-

личие от прошлого года, когда торговали 

билетами на Кубок конфедераций, веб-

администраторы не стали устанавливать 

предельное время нахождения заказчика 

на сайте. Зато ограничения на продажу 

в одни руки напомнили эпоху советского 

дефицита: от болельщика принималась 

заявка максимум на семь матчей, на лю-

бой из которых больше четырех билетов 

в одни руки не давали.

Все билеты проданы?!
Что же, правила есть правила. Билеты 

на Кубок мира именные: в электронном 

бланке заявки надо указывать не только 

себя, но также номера паспортов и даты 

рождения всех своих гостей (рекомендуем 

приготовить соответствующие данные 

заранее). Эта процедура затруднений 

не вызвала, и вскоре портал перебросил 

меня на форму оплаты. Деньги с карты 

сразу, естественно, не снялись: после под-

А ну, поворотись-ка, Месси
•СОБЫТИЕ•

Обновленные «Лужники» от-

крываются в предстоящую суб-

боту на самом высшем уровне. 

Матч сборной России и Арген-

тины обречен на повышенное 

внимание всего футбольного 

мира. И никакой скепсис тут не 

уместен.

АНДРЕЙ МОРОЗОВ

Ну в самом деле, почему нас так 

трудно обрадовать? Даже в оче-

видную бочку с медом мы так 

и норовим добавить ложку-дру-

гую дегтя – и размешивать, разме-

шивать, размешивать… Вот и вос-

торга по поводу приезда Лионеля 

Месси с аргентинской сборной мы 

будто стесняемся. А ведь событие-

то, как ни крути, действительно 

историческое. Сродни визиту 

сюда же, в лужниковскую чашу, 

легендарных бразильцев во главе 

с самим Пеле в 1965-м или фина-

лу Лиги чемпионов десятилетней 

давности, когда красавчик Криш-

тиану Роналдо забивал в Москве 

еще за «Манчестер Юнайтед». 

Но как все изображается? Ну да, 

в Москву пожаловал лучший фут-

болист всех времен и народов (уж 

простите меня, Пеле и Роналдо!) 

в самый разгар сезона европей-

ского футбола. Но вот вам ложка 

дегтя: приезжает-то он приезжа-

ет, но, говорят, за миллион – то 

ли евро, то ли долларов, но точно 

не рублей…

Даже если сборная Арген-

тины и получит этот миллион, 

непонятно, почему это плохо. 

Миллион долларов, евро или 

фунтов – огромные деньги. Но 

я с ходу могу назвать пять-шесть 

событий в Москве, когда милли-

оны платили за приезд отнюдь 

не бесспорных эстрадных вели-

чин по случаю каких-то, прямо 

скажем, не самых великих празд-

ников и юбилеев. А тут сам Мес-

си! Да нам, увидевшим его на 

московском газоне, еще внуки 

позавидуют!

К тому же бесспорно и то, что 

«Лужники» – место историческое, 

намоленное, которое и должно 

презентоваться с соответствую-

щим размахом. Хотя, разумеет-

ся, обидно, что стадион теперь 

становится исключительно фут-

больным. У наших легкоатлетов, 

замордованных бесконечными 

подозрениями всевозможных 

антидопинговых комиссий, 

разумеется, есть право бурно 

защищать легкоатлетическую 

карму «Лужников». Тут ведь 

и Брумель свои рекорды ставил, 

и Лена Исинбаева мировое золо-

то брала. Но, чуть снижая пафос 

защитников утерянной универ-

сальности лужниковской чаши, 

хочу припомнить анекдотичный 

случай времен Олимпиады-80.

В те годы копьеметатели поль-

зовались так называемым плани-

рующим копьем. Центр тяжести 

снаряда был рассчитан так, что-

бы копье не втыкалось в газон, 

а планировало. И воздушные за-

вихрения могли добавлять этому 

планированию лишние сантиме-

тры и даже метры. И вот что проис-

ходило в «Лужниках», на главной 

олимпийской арене, в день сорев-

нований копьеметателей. Когда к 

попытке готовился атлет сборной 

СССР, у администрации стадиона 

всякий раз неожиданно возникала 

необходимость открыть ворота 

стадиона – то скорые туда-сюда за-

езжали, то машины с продуктами. 

Над августовским полем возникал 

мало кому заметный сквознячок. 

Разумеется, копье олимпийского 

чемпиона, эстонца Дайниса Кула 

пролетело 91 метр и еще 20 сан-

тиметров не только благодаря па-

триотическому порыву ветра. Но 

ведь и не вопреки… А вы мне все 

про допинг да про деньги. Изящ-

нее надо, господа, честное слово! 

На фоне былых «веселых и на-

ходчивых» неуклюже выглядят, 

на мой взгляд, многочисленные 

гэги по поводу газона «Лужников», 

тиражируемые телеюмориста-

ми: все эти «плавающие штанги 

сборной России» или «наклон поля 

в сторону Аргентины». Неужто мы 

без этих штучек не обойдемся? 

Да и кто сказал, что Аргентина в 

этом премьерном матче – фаво-

рит? Судя по всему, незаурядная 

команда, дважды чемпион мира, 

ныне переживает непростую 

осень. В то время как Черчесов экс-

периментирует с составом против 

Кореи и Ирана, Аргентина едва за-

прыгивает в финал ЧМ-2018, лишь 

в последнем матче в гостях одолев 

Эквадор. Кстати, все проблемы 

Аргентины в том матче решил 

именно хет-трик Месси…

Кстати, в рекламных роликах, 

зазывающих болельщика на матч 

Россия – Аргентина, именно гол 

Месси ставит точку в видеонарез-

ке. Ну да где наша не пропадала! 

Не будем относиться к предсто-

ящему действу в «Лужниках» 

с сиюминутной болельщицкой 

неприязнью незабвенного слеса-

ря Полесова из «Двенадцати сту-

льев». Помните? «Плашек у них нет 

восьмидюймовых, а они трамвай 

собрались пускать!»

Результат этого матча не так 

важен, как само действо. Функ-

циональное состояние игроков 

в ноябре не будет иметь ника-

кого значения будущим летом. 

Как и тренерская схема. Так что 

не надо ждать скучного и рацио-

нального футбола, ориентирован-

ного на результат. Это тот редкий 

случай, когда шоу важнее цифр 

на табло и (тем более!) гонораров 

звездам. Шоу должно состояться. 

Все-таки Месси. Все-таки «Лужни-

ки». Все-таки футбол! Т

Месси в Москве замерз. Но на поле согреется.
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Хоккей. Евротур. Первый этап
НХЛ сказала громкое «нет» Олимпиаде-2018, и статус Евротура 
взлетел до генеральной репетиции олимпийского турнира. 
На первом этапе – Кубке Карьяла – привычный квартет по-
полнился канадцами и швейцарцами. А значит, нас ждет смотр 
всех претендентов на золото Игр всего за три месяца до битв 
в Пхенчхане. И фавориты привезли в Финляндию команды, ко-
торые на 70–80% собраны из будущих олимпийцев. Вчера ве-
чером наша команда встречалась с командой Суоми. В субботу 
ее ждет матч со швейцарцами, а в воскресенье – с чехами. 
Кубок Карьяла пишем, Олимпиада – в уме!

8–12 НОЯБРЯ, СРЕДА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Скелетон. Кубок мира. Первый этап
Короли ледяных трасс открывают олимпийский сезон в Лейк-
Плэсиде. Нам в первую очередь этап интересен пробой пера 
чемпиона Сочи-2014 Александра Третьякова. В понедельник 
комиссия МОК провела в Лозанне слушания по скорбным 
делам наших скелетонистов, бобслеистов и конькобежцев. 
Вердикт еще не объявлен. Как эта история скажется на Треть-
якове, допустят ли его до соревнований в Лейк-Плэсиде и со-
хранит ли он звание чемпиона Сочи?

10 НОЯБРЯ, ПЯТНИЦА

Фигурное катание. Гран-при. Четвертый этап
Для нас турнир в Осаке – это этап имени Евгении Медведе-
вой. Королева прекрасно начала сезон, выиграв домашний 
этап Гран-при в чемпионском стиле с фантастической суммой: 
231,21 балла. Она безоговорочная фаворитка Олимпиады.

10–12 НОЯБРЯ, ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Конькобежный спорт. Кубок мира. 
Первый этап
Павел Кулижников возвращается! В прошлом сезоне самый 
быстрый конькобежец планеты неожиданно взял паузу. Этап 
в голландском Херенвене должен показать, на что способен 
за три месяца до Олимпиады отдохнувший король спринта. 
Мировой рекорд Павла на 500-метровке (33,98) держится 
с 20 ноября 2015 года. И вот первый старт после затянувших-
ся «каникул».

10–12 НОЯБРЯ, ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Чемпионат России по карате, Тюмень
Предстоящий чемпионат России станет ключевым соревнова-
нием сезона. Именно по результатам этого турнира из 300 ка-
ратистов, прибывших в Сибирь из 40 регионов России, будет 
сформирована национальная сборная страны. Необходимо 
добавить, что тюменский турнир, по сути, – первый шаг отече-
ственного карате на пути к первым для каратистов Олимпий-
ским играм. Этот популярнейший вид единоборства официаль-
но войдет в программу Олимпиады-2020 в Токио.

11–12 НОЯБРЯ, СУББОТА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Футбол. Товарищеский матч.
Россия – Испания
Два матча за пять дней – и каких! Вслед за Аргентиной в роли 
экзаменатора нашей сборной выступит Испания. Интересно, 
чем все это кончится... А пока нас ждет свидание с большим 
футболом!

14 НОЯБРЯ, ВТОРНИК

Фигурное катание. Гран-при. Пятый этап
В Гренобле в центре нашего внимания снова турнир одиноч-
ниц, но уже с другой примой, 15-летней Алиной Загитовой. 
Ей прочат лавры одни, предостерегают от излишних авансов 
другие. Вот и посмотрим, каковы олимпийские перспективы 
Алины.

17–19 НОЯБРЯ, ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Санный спорт. Кубок мира. Первый этап
В прошлом сезоне Роман Репилов недвусмысленно заявил 
о своих олимпийских амбициях, выиграв Кубок мира в общем 
зачете и взяв серебро на чемпионате планеты. В 20 лет! Ны-
нешний старт в Инсбруке покажет, как Роман готовил летом 
сани к олимпийским заездам.

19 НОЯБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВ

Олимпийские боги ждут 
на Олимпе

ЗА КОГО БОЛЕТЬ?

тверждения верно заполненной заявки 

портал радостно уведомил, что в сово-

купности болельщики подали заявки на 

3 496 304 билета, в том числе 300 тысяч – на 

финал и 150 тысяч – на матчи открытия. 

Кстати, в отличие от Кубка конфедераций, 

болельщикам предоставили возможность 

оплачивать билеты не только «пластиком», 

но и банковским переводом (в течение 

восьми дней).

Пока ждал компьютерной лотереи, 

грубо прикинул шансы. Без матчей №1 

(открытие) и №64 (финал) остается еще 

62 игры. С учетом средней вместимости 

новеньких стадионов выходит, что как раз 

все свободные места можно заполнить 

уже во время первой сессии продаж! Но 

проблема была в том, что организаторы 

пока выбросили только четверть всех за-

ветных квиточков. Вспомнив азы теории 

вероятности, подсчитал: один из семерки 

заказанных матчей должен выпасть на-

верняка. Ну, так и есть: 26 октября телефон 

приветливо пискнул снятием 5120 рублей 

с карты, а еще через четыре дня по элек-

тронной почте меня уведомили, что четы-

ре билета на матч №48 группы Н в Самаре 

курьер мне бесплатно доставит домой… 

ближе к делу.

Покой нам только снится!
Уже 16 ноября, ровно в полдень по Мо-

скве, стартует вторая сессия торгов – в 

порядке живой очереди. На прилавок 

выбросят еще четвертую часть всех 

билетов. Покупки, тоже в интер-

нете, будут происходить уже в ре-

жиме реального времени, и под-

тверждение оплаты не замедлит 

себя ждать. Организаторы выпу-

стили специальное обращение, 

в котором не советуют тянуть: 

в связи с ажиотажным спросом 

предполагается, что товар улетит очень 

быстро. Правда, потом, уже после жере-

Часы, 

отсчитывающие 

время 

до начала 

ЧМ-2018, 

установлены 

на Красной 

площади. 
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•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Один из самых ярких представителей 

отечественной авиационной науки 

Арсений Миронов встречает столь 

почтенную дату на рабочем месте, 

в Летно-исследовательском институ-

те имени М.М. Громова. В знаменитом 

ЛИИ Арсений Дмитриевич работает 

с момента основания в мае 1941-го. 

Летчик, инженер, руководитель на-

учных подразделений, начальник 

института. Доктор технических наук, 

профессор, лауреат государственных 

премий. За свою огромную жизнь 

Миронов принимал участие в много-

численных испытаниях самолетов и в 

расследованиях летных катастроф...

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

О
н каждое утро прибывает на службу, 

поднимается по лестнице в свой ка-

бинет. Говорит: раньше на одном ды-

хании взлетал на четвертый этаж, 

а теперь вот приходится считать сту-

пени, иначе как-то несолидно получается: 

в 100 лет бегать, будто мальчишка...

Шутит, наверное? Он по-прежнему уча-

ствует в работе по сертификации новых 

пассажирских самолетов. Его подписи сто-

яли под документами на право эксплуата-

ции знаменитых советских пассажирских 

лайнеров Як-42 и Ил-86. Он член методиче-

ского совета, без разрешения которого не 

поднимется в небо ни один летательный 

аппарат. А еще ведет обширные научные 

исследования в области человеческого 

фактора в гражданской авиации.

Свой 100-летний юбилей профессор от авиации Арсений Миронов встречает на рабочем месте и за рулем 
автомобиля. Как это у него получается?

Век живи – век летай

В науку Миронов пришел не сразу. Как 

и все его довоенные сверстники, мальчиш-

кой мечтал летать. Учился в МАИ, а парал-

лельно окончил аэроклуб. С дипломом 

инженера пришел в ЛИИ и сразу попро-

сился в группу специалистов, участвую-

щих в испытаниях новых самолетов. Но тут 

грянула война, и время будто попало под 

пресс. То, на что раньше тратились годы, 

теперь укладывалось в считаные недели. 

Фронт требовал новых, более совершенных 

боевых машин. В испытательные полеты 

они уходили парами: в кабине – пилот, а 

за его спиной – инженер.

– В день бывало по два-три таких поле-

та, – вспоминает Арсений Дмитриевич. – 

Садились на грунт, поднимали машину 

с короткого разбега. Однажды на выходе из 

пике при огромных перегрузках я на время 

потерял зрение. К счастью, оно вернулось.

То испытание пикирующего бомбарди-

ровщика Пе-2 он запомнил на всю жизнь. 

Но опасности подстерегали не только 

в небе. Однажды за отказ дать разреше-

ние на сырой, недоработанный самолет 

чуть не попал под статью «саботаж». И тоже 

обошлось: разобрались и приняли его до-

воды. А 4 октября 1943 года Миронов окон-

чательно убедился, что родился в рубашке. 

Вдвоем с пилотом они перегоняли Ла-5 с 

Горьковского авиазавода в подмосковный 

Жуковский. Шасси почти коснулись поло-

сы, когда машину сотряс страшный удар. 

Следом заходил на посадку Як-1 полка ПВО, 

и неопытный пилот догнал их «Лавочки-

на», задев винтом фюзеляж. Удар пришелся 

как раз по второй кабине, лопасти снесли 

кресло и сорвали парашют. Летчик чудом 

сумел посадить машину и уже на земле об-

наружил, что второй кабины просто нет... 

Миронов, получивший тяжелые трав-

мы, полгода провел в госпитале. После 

реабилитации ему разрешили садиться 

за штурвал только легкомоторных само-

летов, а это уже был не тот масштаб. Поняв, 

что летчиком-испытателем ему не бывать, 

он решил окончательно связать жизнь 

с авиационной наукой. Говорит, угадал, 

вытащил счастливый билет: в этой сфере 

в паспорт заглядывать не принято, если ты 

сохранил ясный ум и желание работать. 

Ну и характер, естественно. Всего этого у 

него вдоволь, вот он и работает до сей поры.

Кстати, Арсений Дмитриевич Миро-

нов входил в состав госкомиссии по рас-

следованию катастрофы экипажа Юрия 

Гагарина и Владимира Серегина. Он был 

единственным, кто наотрез отказался со-

глашаться с официально названной при-

чиной катастрофы. Свою версию готов 

был подтвердить документально, но тогда, 

в 1968-м, властям это было не нужно, пото-

му что многим большим людям пришлось 

бы лишиться постов...

Спрашиваю его, как накануне своего 

столетия оценивает собственное само-

чувствие. И получаю четкий ответ:

– Соответственно возрасту. В пилот-

ской кабине давно не был, но за руль сво-

его «рено» сажусь без проблем. К слову, у 

меня и в доме лифта нет, а квартира тоже 

на четвертом этаже. Повезло: тренировка 

обеспечена.

Всю жизнь Миронов дружит со спортом. 

В свое время выполнял норматив первого 

разряда по лыжам и плаванию. А мастером 

спорта стал в спортивном планеризме. Его 

этим делом заразил Олег Константинович 

Антонов, знаменитый авиаконструктор. 

Естественно, не уйти от вопроса, чему 

или кому обязан Арсений Дмитриевич 

своим долгожительством. Наверное, всю 

жизнь он жестко режимил?

– А вот и нет, – отвечает Миронов на мое 

предположение. – Я от рюмки хорошего 

коньяка и сегодня не откажусь, особенно 

если есть повод. До недавних пор был боль-

шим любителем попариться в баньке. А вот 

с табаком сразу после ранения завязал – и 

навсегда. А вообще-то секрет у меня про-

стой, готов им поделиться: всегда имей 

надежный фронт и тыл, то есть крепкую 

семью и любимое дело. Это и есть основа 

основ! Т  
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«Как я казался себе хорош...»
•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Казалось бы, что общего у поэта Нико-

лая Гумилева и такой мало возвышен-

ной личности, как Фаддей Булгарин? 

Или у будущего маршала Финляндии 

  Маннергейма и первой женщины – 

Георгиевского кавалера, писательницы 

Надежды Дуровой? Представьте, все 

они были уланами!

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Вот и у разбуженного декабристами Алек-

сандра Герцена можно прочитать, как он 

впервые надел на себя мундир и снаряже-

ние уланского юнкера: «Боже мой, как я 

казался себе хорош в синем куцем мундире 

с красными выпушками! А этишкеты, а 

помпон и лядунка!»

А чем, собственно, гусары или драгуны 

отличаются от улан? Об этом можно уз-

нать на   выставке «Гордо вейтесь по ветру, 

султаны...» Из истории уланских полков», 

открытой в   Военно-историческом музее 

артиллерии, инженерных войск и войск 

связи в Петербурге. Она продолжает серию 

экспозиций, посвященных полкам   Русской 

императорской армии, опрокидывая мно-

гие стереотипы.

– Благодаря фильму «Гусарская балла-

да» бытует мнение, что Надежда Андреев-

на Дурова была гусаром. В Елабуге даже 

поставлен памятник, где она в какой-то 

фантастической форме, а кивер вообще в 

стиле фэнтези. А на самом деле Дурова, на-

чав службу в конном польском полку, с 1811 

по 1816 год до выхода в отставку прослу-

жила в литовских уланах и в этом качестве 

приняла участие в Отечественной войне, – 

рассказывает куратор выставки военный 

историк Евгений ЮРКЕВИЧ.

В России первый уланский полк появился 

в 1803 году по инициативе великого кня-

зя Константина Павловича. Он был сфор-

мирован из Одесского гусарского полка. 

В конце XIX века все армейские уланские 

полки были переформированы в драгун-

ские, а в начале XX века вновь восстановле-

ны. В ту пору уланские полки были во всех 

европейских армиях, вместе с гусарами и 

казаками они составляли основу легкой 

кавалерии, использовались там, где тре-

бовалась стремительность действий. Хотя 

само слово «уланы» (от тюркского    «оглан  », 

«молодец  ») появилось намного раньше. Так 

назывались легковооруженные всадники 

в монголо-татарском войске в XIII–XIV ве-

ках. За рубежом объединения гвардейских 

и армейских уланских полков существовали 

аж до 1970-х.

Названием новой экспозиции в Музее 

артиллерии послужили слова из гимна 

   10-го Одесского уланского полка, одного из 

самых популярных воинских формирова-

ний в дореволюционной России. Любителей 

оружия не оставят равнодушными сабли, 

шашки, винтовки и карабины, которыми 

вооружались уланы. Тут же представлены 

и подлинные предметы обмундирования, 

живопись, графика, редкие документы и 

фотографии.

Вот за стеклом штандарт 8-го Вознесен-

ского уланского полка периода правления 

императора Николая II, рядом – кавалерий-

ская офицерская шпага великого князя 

Константина Павловича. Среди экспонатов 

и обмундирование корнета лейб-гвардии 

  уланского Ея Величества полка, принадле-
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жавшее наследнику – цесаревичу Алексею 

Николаевичу, и его детская кавалерийская 

сабля.

– Это не маскарад. В такой форме цесаре-

вич обязан был присутствовать на полковых 

торжествах, – замечает Евгений Юркевич. – 

Комплект пошит для трехлетнего ребенка. 

Обычно дети играют в песочнице, а великий 

князь и наследник престола и в три года 

выполнял представительские функции. 

В день своего рождения он был зачислен 

в списки разных полков императорской ар-

мии, многие командиры просили государя 

об этой чести. В том числе цесаревича за-

числили в полк Ея Величества Александры 

Федоровны.

В экспозиции мы видим фотографию го-

сударыни Александры Федоровны, которая 

с 1894 года была шефом лейб-гвардии улан-

ского полка. Такую же должность имела в 

Вознесенском уланском полку и великая 

княжна Татьяна Николаевна. Но что значит 

«шеф полка»? И почему в императорской 

семье женщины становились опекунами 

воинских соединений?

– Прежде всего шефы заботились о пол-

ковом храме и госпитале, о раненых и боль-

ных чинах, это была их основная задача. Как 

правило, представители династии этими 

обязанностями не манкировали. Начиная 

с Екатерины I русские императрицы име-

ли тесную связь с гвардейскими полками. 

Традицию шефства, которая сложилась 

к началу ХХ века, заложил император Па-

вел I, который свою супругу императрицу 

Марию Федоровну назначил шефом лейб-

гвардии кирасирского полка. Многие ве-

ликие княгини шефствовали над полками, 

как правило, кавалерийскими, – поясняет 

куратор выставки.

Далеко не все шефы получали воинские 

чины. Но Александра Федоровна и все до-

чери Николая II имели чины полковников 

своих подшефных подразделений, получа-

ли жалованье, которое, впрочем, тратилось 

исключительно на полковые нужды. Шефы 

оказывали помощь тем, кто в ней нуждался, 

в том числе материальную. В период Первой 

мировой войны каждая из великих княжон 

заботилась о раненых в своих полках, где бы 

они ни находились, – и офицеров, и нижних 

чинов. Посылали на фронт посылки, мно-

гие уланы Ея Величества попадали в Цар-

скосельский лазарет, где великие княжны 

работали сестрами милосердия.

Когда Николай Гумилев тяжело заболел 

воспалением легких, шеф полка импера-

трица Александра Федоровна, следившая 

за тем, как служит замечательный поэт, 

положила его в госпиталь в Царскосельском 

дворце, а потом отправила его в Ялту, в са-

наторий, долечиваться. Как тут не вспом-

нить стихи Гумилева, посвященные им-

ператрице:

  Пока бросает ураганами 

Державный Вождь свои полки,

Вы наклоняетесь над ранами

  С глазами, полными тоски.

И имя Вашего Величества

Не позабудется, доколь

Смиряет смерть любви владычество

И ласка утешает боль.

Несчастных кроткая заступница,

России милая сестра,

Где Вы проходите как путница,

Там от цветов земля пестра.

Мы молим: сделай Бог Вас радостной,

А в трудный час и скорбный час

Да снизойдет к Вам Ангел благостный,

Как Вы нисходите до нас.

 Это написано 7 июня 1916 года. Николай 

Гумилев не боялся писать верноподданни-

ческие стихи. Он вообще ничего не боялся. 

Помните, как он погиб? Он же мог отклик-

нуться на комиссарский зов: «Где тут поэт 

Гумилев?» – и тем спасти свою жизнь. Но 

он сказал: «Здесь нет поэта Гумилева, здесь 

офицер Гумилев».

Вот такие они, русские уланы.

P.S. Выставка «Гордо вейтесь по ветру, султа-
ны...» открыта в Музее артиллерии до конца 
года. Т

В 1803 
году
в России появился первый 
уланский полк

«Секрет 
долгожительства 
у меня простой: 
всегда имей 
надежный фронт 
и тыл, то есть 
крепкую семью 
и любимое дело. 
Это и есть основа 
основ!»

1

2

1  Великая княжна Татьяна Николаевна, которая 

с 1911 года стала шефом уланского Вознесенского 

полка.

2  Мундир наследника престола.
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Семейный скандал Армена Джигарханяна навяз в зубах – 
каждый вечер в телевизоре делят квартиры, банковские счета 

и... театр, получавший, между прочим, госсубсидии. Другой 
маэстро под домашним арестом: есть вопросы по поводу 

освоения бюджетных средств... И такая дребедень каждый 
день. Как случилось, что руководители государственных 

театров стали этакими Карабасами Барабасами – со всеми 
вытекающими последствиями? Попробуем разобраться

Джигарханиана
Катер вынырнул 
из Волги

Волгоградские водолазы про-
вели уникальную операцию, 
подняв со дна реки бронекатер 
БК-31. Он получил пробоины и 
затонул в октябре 1942 года, 
когда развернулась ожесто-
ченная битва за Сталинград. 
Вместе с другими судами волж-
ской флотилии катер доставлял 
боеприпасы на левый берег, 
где наши войска держали 
оборону... Военные историки 
уже установили имена членов 
экипажа во главе с 23-летним 
командиром. После реставра-
ции катер станет экспонатом 
Музея-заповедника   «Сталин-
градская битва  ».

Кто виноват, что 
не налез купальник?

Суд в Оренбурге наказал рублем 
частную клинику, оказывающую 
услуги по снижению веса. Хотя 
сюжет, в общем-то, банальный. 
В июне в медицинское учрежде-
ние обратилась местная житель-
ница, пожелавшая к пляжному 
отдыху обрести былую строй-
ность. Гражданка, клюнувшая на 
рекламу, за комплекс услуг за-
платила почти 30 тысяч рублей, 
но никаких сдвигов к лучшему 
в своей фигуре не обнаружила. 
Обманувшаяся в лучших ожида-
ниях дама потребовала вернуть 
деньги, да еще доплатить за 
моральные страдания. И наш гу-
манный суд прислушался, взыс-
кав с клиники в пользу клиентки 
47 800 рублей. Хотя лучший 
рецепт предложила в свое вре-
мя актриса Фаина Раневская: 
«Жрать надо меньше!» Время 
идет, а мудрость не стареет.

Лесовоз с нефритом

На таможенном посту Забай-
кальск в железнодорожном 
составе, груженном деловой 
древесиной, пограничники с 
путейцами обнаружили 12 круп-
ных камней нефрита общим ве-
сом около 30 кг. Эти самоцветы 
пользуются большим спросом 

у восточных ювелиров, а потому 
нередко становятся предметом 
контрабанды. Злоумышленники 
спрятали минералы в черные 
полиэтиленовые пакеты, при-
крепив их клейкой лентой 
к тормозным бачкам вагонов. 
Но бдительные обходчики ока-
зались на высоте. По оценке 
специалистов, такая партия 
камней тянет на 150–200 тысяч 
долларов.

Борщевик ядовит, но 
чертовски фотогеничен

Снимок камчатской лисы под 
«зонтиками» высохшего бор-
щевика стал лауреатом сразу 
двух престижных конкурсов. 
Как сообщил автор, камчатский 
художник Денис Будьков, его 
работа получила первый приз 
в номинации «Дикие животные» 
в фотоконкурсе   «Самая краси-
вая страна – 2017», который 
проводило Русское географиче-
ское общество. А затем снимок 
вошел в число финалистов 
конкурса European Wildlife 
Photographer of the Year 2017. 
Пользователи Сети теперь сове-
туют фотомастерам чаще искать 
необычные сюжеты в окрестно-
стях российских деревень, где 
злостный сорняк захватывает 
огромные территории.

По соне и шапка

Дизайнеры автомобилей Ford 
представили публике «тревож-
ную» кепку для усталых водите-
лей. Обычная с виду бейсболка 
нашпигована микроскопиче-
скими электронными датчи-
ками, которые отслеживают 
движения водителя. При резком 
наклоне головы, характерном 
для задремавшего человека, 
кепка начинает светиться, 
звенеть и вибрировать. Тут каж-
дый проснется. Вопрос только, 
на каком свете...

•ТРУДЫ•

35 лет стукнуло на днях одно-

му из самых ярких фигуристов 

в мировой истории – двукрат-

ному олимпийскому чемпиону, 

медалисту четырех Игр Евге-

нию Плющенко. Наш разговор 

с ним проходил в академии 

фигурного катания, которая 

называется «Ангелы Плющен-

ко».

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Н
азвание академии выбра-
но не от того ли, что вы 
к воспитанникам являе-
тесь редко, как архангел?
– Я здесь постоянно пре-

подаю, работаю. Не в одиночку, 

разумеется, с детьми занимается 

команда тренеров. Наш расчет 

на будущих профессиональных 

спортсменов. Но находится вре-

мя и для тех, кто катается в свое 

удовольствие.

– Правда, удовольствие не из 
дешевых?
– У нас частная школа, никакой 

господдержки. Для новичков 

и тех, кто еще не показал высоких 

результатов, – плата по прейску-

ранту, вывешенному на сайте 

академии. Но кроме перспек-

тивных фигуристов бесплатно 

у нас занимаются дети-аутисты 

и с синдромом Дауна в возрасте 

от 6 до 8 лет, а также ребятишки 

из малоимущих семей и усынов-

ленные.

– Кстати, о генах. Ребенок, 
чьи родители высокого роста 
и плотного телосложения, мо-
жет стать звездой?
– Сейчас народ грамотный, ро-

дители крупного телосложения 

едва ли приведут детей на фи-

гурное катание. Если я увижу, 

что ребенок крупный и отстает 

от сверстников в катании, чест-

но предупрежу родителей, что 

у их чада мало шансов на меда-

ли. А если кто-то хочет просто 

кататься, какой смысл им от-

казывать? Я всех новичков и ро-

дителей предупреждаю, что не 

могу с каждым из них заниматься 

персонально. У меня за год наби-

рается 120 ледовых шоу по всему 

миру. Но команда тренеров у нас 

очень квалифицированная.

– Дни рождения любите от-
мечать?
– Честно? Внимания на них не 

обращаю! Лучший способ отме-

чать юбилеи – устраивать ледовые 

праздники. Вот и 5 ноября в Петер-

бурге получилось неплохое шоу.

– А за столом?
– Знаете, пока выступал на про-

фессиональном уровне, иногда 

позволял себе спиртное, по-

скольку сам за себя отвечал. Сей-

час же не употребляю спиртного 

ни при каких обстоятельствах. 

Слишком много работы. В те дни, 

когда я свободен от ледовых шоу, 

провожу в академии по 12 часов. 

Минимум полтора часа ежеднев-

но сам отрабатываю элементы 

из своих шоу, а дважды в неделю 

выполняю объемную общефизи-

ческую нагрузку.

– Ну а какие подарки вам да-
рили?
– Самые разные. Поклонницы, 

бывало, бросали на лед бюст-

галтеры. Игрушки, сувениры... 

А если серьезно, я человек со-

стоятельный, у меня есть дома, 

квартиры, машины. И удивить 

дорогим подарком трудно. Ценю 

внимание. Рад поздравлению по 

телефону, когда оно от души, ис-

креннее. А больших застолий ста-

раюсь не устраивать. В такие дни 

люблю посидеть семьей, попро-

бовать домашнего барашка или 

гуся. У меня ведь ферма под Пите-

ром. Пока небольшая, выращива-

ем гусей, уток, свиней, овец. Кар-

тошка, морковка, зелень. И рыбу 

разводим. Мне давно хотелось 

завести нечто подобное, но руки 

не доходили. Тренер Алексей Ни-

колаевич Мишин подыскал мне 

место для фермы на Мурманском 

направлении в районе Ладоги, 

пришлось впрягаться.

– Самому?!
– С хозяйством управ-

ляются шесть ра-

ботников. А я 

стараюсь хотя 

бы раз в два 

месяца выби-

раться дня на 

три-четыре. 

Люблю по-

вози т ьс я. 

Например, 

сам посадил штук 

200 деревьев – ябло-

ни, груши, сливы.

– Говорят, вы заяд-
лый охотник.
– Пристрастился 

после 30 лет. В Ка-

захстан ездил по 

п ри гл а ше н и ю 

друзей, поохо-

тились на гуся – и 

затянуло. На лося 

ходил, на кабана. А на Мальди-

вах мы арендовали рыбацкий ка-

тер. Удалось поймать на живца 

гигантскую рыбу-парус. Минут 

20 с ней боролись. Рыбачу я с ма-

лолетства, а охочусь не так давно.

– Если позволите, спустимся 
на грешную землю. Точнее, на 
лед. Есть ли у наших фигури-
стов-одиночников шансы на 
олимпийские награды?
– Честно? На мой взгляд, Коля-

да и Ковтун, даже если без оши-

бок откатают свои программы 

в Пхенчхане, в призовую тройку 

не попадут. И даже в шестерку. 

Разве что в десятку. Но в России 

есть малыши 11–12 лет и чуть 

постарше, которые к следующей 

Олимпиаде имеют шанс подрасти 

до мирового уровня.

– А вот вы всегда ходили в фа-
воритах. Сложно настроиться, 
когда тебе заранее пророчат 
победу?
– Главное – не перегореть, а по-

тому не надо читать прессу о себе. 

Когда выигрываешь, поднимает-

ся ажиотаж, и это в самом деле 

тяжело.

– Сейчас нечто подобное пере-
живают наши девушки...
– Да, Медведева очень сильна 

во всех компонентах. Еще у нас 

есть Алина Загитова и другие 

сильные девочки. В идеале могу 

представить ситуацию, когда весь 

олимпийский пьедестал займут 

россиянки. Хотя, конечно, 

есть сильные американки, 

японки. Борьба на Играх 

будет очень интересной.

– Фигурное катание и 
дальше будет услож-

няться?
– Когда человек 15 

стабильно освоят 

четверной пры-

жок, появятся 

в программах 

и 4,5 оборота. 

У нас некото-

рые 14-лет-

ние девочки 

уже делают 

ч е т в е р н ы е 

прыжки. Весь 

вопрос в том, 

чтобы стабиль-

но показывать 

в условиях тур-

нирной борьбы то, 

что получается на 

тренировках.

– Правда, что фи-
гуристы не дружат 
между собой?

– У меня хорошие отношения 

с Виктором Петренко, Филип-

пом Канделоро, Элвисом Стойко, 

Лешей Урмановым. Но нельзя 

сказать, что мы близкие друзья. 

Из тех, с кем дружу, назову из зна-

менитых спортсменов Сашу Мо-

стового и Сашу Овечкина. С Овеч-

киным в последнее время редко 

вижусь. А с Мостовым регулярно 

играем в Ночной хоккейной лиге 

за «Ледяных волков». В этой ко-

манде нет известных хоккеистов – 

только футболисты и фигуристы 

или вовсе не спортсмены. Мосто-

вой ко мне в академию часто при-

ходит, тренируется. Паримся вме-

сте после занятий. Он на редкость 

доброжелательный, безотказный, 

порядочный человек.

– Вы же любите футбол и не-
плохо играете – я сам видел. 
Мостовой уроки вам дает?
– На футбол никак его не могу 

вытащить. Говорит, ему и хоккея 

хватает. А я люблю заниматься 

многими видами – баскетболом, 

волейболом, гольфом, боулингом. 

Главное – время найти.

– Не могу не спросить: как у вас 
сейчас ситуация с позвоноч-
ником?
– Меня прооперировали в Израиле, 

извлекли те самые шурупы, о ко-

торых все говорили. Остались два 

искусственных диска в пояснич-

ном отделе позвоночника, которые 

мне поставили вместо природных. 

Также в Израиле. Еще один искус-

ственный – в шейном отделе. Шея 

ведь тоже испытывает большие пе-

регрузки – при вращении, заходе 

на прыжок и приземлении... Всего 

мне на позвоночнике в разное вре-

мя делали 15 операций.

– Это так у каждого фигуриста?
– Не знаю, как у других, а у меня 

перегрузки с детства. Есть эле-

менты, которые почти гаранти-

рованно деформируют позвоноч-

ник. В былые времена спортивная 

медицина была хуже, чем сейчас, 

и таких условий для восстановле-

ния не было.

– Но болеть на трибуне вы мо-
жете?
– За хоккей, за СКА! До того как от-

крыл академию, с удовольствием 

болел и за мастеров гольфа, тенни-

са, других видов спорта. Сейчас от 

многого приходится отказывать-

ся. Но я не жалею. Когда видишь, 

как прибавляют в мастерстве 

наши юные фигуристы, сердце 

радуется. Надеюсь, смогу за них 

поболеть на серьезных соревнова-

ниях уже в скором времени. А там 

и до Олимпиад с ними доживем... Т

Куда залетят ангелы Плющенко
Он стал фермером, хоккеистом, охотником, но остался профессионалом

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

35 лет
исполнилось Евгению Плющенко. 
С чем его и поздравляем!

Создать летающее такси к 2020 году
намерены космическое агентство NASA и служба онлайн-заказа 

перевозок Uber

Десять комфортабельных речных трамваев 
начнут весной навигацию по Москве-реке. Их запуск приурочен к чемпионату 

мира по футболу – 2018

1483

Родился Мартин Лютер, христиан-
ский богослов, ведущий переводчик 
Библии на немецкий язык, родона-
чальник Реформации. Его именем 
названо одно из направлений проте-
стантизма – лютеранство. А началом 
Реформации считается 31 октября 
1517 года, когда монах-августинец 
прибил к дверям храма в Виттенбер-
ге, где проводились торжественные 
университетские церемонии, свои 
знаменитые 95 тезисов.

1846

Родилась Татьяна Кузминская 
(урожденная Берс), писательница, 
сестра Софьи Толстой, жены велико-
го писателя. С 1912 года и до конца 
жизни она работала над мемуарами 
«Моя жизнь дома и в Ясной Поляне», 
которые остались незавершенными 
и были опубликованы уже после ее 
смерти. Образ Наташи Ростовой 
в «Войне и мире» в значительной 
мере был навеян ею.

1885

Немецкие инженеры Даймлер и 
Майбах установили разработанный 

ими двигатель внутреннего сгорания 
на деревянный велосипед, который 
совершил в этот день свою первую 
поездку. Так появился первый мо-
тоцикл. Через год на дорогу выехал 
первый четырехколесный экипаж – 
прототип современного автомобиля.

1888

Родился Андрей Туполев, авиакон-
структор, трижды Герой Социали-
стического Труда. А ровно через год 
родился Борис Юрьев, академик, уче-
ник Николая Жуковского, основопо-
ложника современной гидродинами-
ки и аэродинамики. Еще в 1911 году 
он разработал ставшую классиче-
ской схему одновинтового вертолета, 
а построенный им в 1930-м экспе-
риментальный вертолет ЦАГИ-ЭА-1 
положил начало советскому вертоле-
тостроению.

1908

В одной из гостиниц американ-
ского штата Монтана в номерах 
на столик положили Библию. С тех 
пор Священное Писание стало обя-
зательным атрибутом гостиничных 
номеров.

1917

Принято постановление «О рабочей 
милиции». До 1931 года советская 
милиция находилась в ведении 
местных Советов, затем пере-
шла в Наркомат внутренних дел. 
С 1962 года отмечается как профес-
сиональный праздник.

1919

Родился Михаил Калашников, кон-
структор стрелкового оружия, дваж-
ды Герой Социалистического Труда 
и Герой России.

1938

Скончался Мустафа Ататюрк, 
основатель и первый президент 
Турецкой Республики. Фамилию 
Ататюрк («Отец турок») получил 
в 1934 году от Великого нацио-
нального собрания Турции, когда 
собственно фамилии и были введе-
ны в Турции.

1961

Сталинград (бывший Царицын) 
переименован в Волгоград.

1970

Советский Союз запустил научную 
космическую станцию «Луна-17», 
которая через неделю прилунилась 
в районе Моря Дождей. На поверх-
ность спутника Земли выехало 
первое самоходное устройство 
«Луноход-1», которое управлялось 
с Земли и путешествовало по лун-
ной поверхности 11 месяцев.

1974

В прокат вышел фильм Андрея 
Кончаловского «Романс о влюблен-
ных» с Еленой Кореневой и Евгени-
ем Киндиновым в главных 

ролях и песнями Александра Град-
ского.

1982

Скончался Леонид Брежнев, ге-
неральный секретарь ЦК КПСС 
(1964–1982).

1996

От взрыва на Котляковском клад-
бище в Москве погибли 14 человек 
и несколько десятков были ранены. 
В результате расследования обви-
нение в организации взрыва было 
выдвинуто против Валерия Радчи-
кова. Как обвиняемый, так и погиб-
шие и пострадавшие на кладбище 
были ветеранами-афганцами.

2014

Скончался Талгат Бегельдинов, 
летчик-штурмовик, дважды Герой 
Советского Союза. Он совершил 
305 боевых вылетов (в среднем на 
один сбитый Ил-2 приходилось ме-
нее 30 вылетов).

2015

Скончался Гельмут Шмидт, канцлер 
ФРГ в 1974–1982 годах.
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КАЛЕНДАРЬ: 10 НОЯБРЯ
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